
Важный шаг во взрослую 
жизнь в этом году делают 
больше 67 тысяч одиннадца-
тиклассников. Большая часть 
из них решила отметить окон-
чание школы на общегород-
ском выпускном в Парке Горь-
кого, который прошел в этом 
году с особым размахом. 
— В Москве у выпускников 
множество шансов реализо-
вать себя: получить отличное 
образование, найти достой-
ную работу, проявить свои 
лучшие качества, создать се-
мью и сделать блестящую ка-
рьеру. Поэтому в этом году те-
мой выпускного стали безгра-
ничные возможности Москвы 
для молодежи, — отметила 
заместитель мэра Москвы по 
вопросам социального разви-
тия Анастасия Ракова.
Для выпускников организова-
ли яркую интерактивную про-
грамму на самый разный 
вкус: диджей-сеты, тематиче-
ские фотозоны и целое свето-
вое шоу на воде, спортивные 
площадки со скейт-парком, 
волейболом и баскетболом, 
киберплощадки с компьютер-
ными играми и квиз-зоны для 
любителей задачек на логику. 
На танцевальной площадке 
выпускники могли сразиться 
в батлах и поучаствовать в ма-

стер-классах от хореографов. 
А на специальной кавер-сце-
не — исполнить любимую 
песню с профессиональной 
музыкальной группой.

Неизменная традиция
Главная традиция московско-
го выпускного — красная ков-
ровая дорожка, которая про-
стирается от главной арки 
Парка Горького. Звезды вече-
ра — выпускники — проходят 
по ней группой своего класса, 
а диджей приветствует каж-
дую школу. 
Яркую улыбку и хорошее на-
строение с собой на праздник 
взяла выпускница школы Мо-
сковского городского педаго-

гического университета Таи-
сия Косова. Девушка вместе 
с подругами Дарьей Шаньги-
ной и Анной Подлевской толь-
ко что сошли с красной дорож-
ки, переполненные эмоциями. 
— Мы готовы зажигать всю 
ночь! — поделилась она. 
Таисия рассказала, что со 
школой прощаться, конечно, 

грустно, ведь столько воспо-
минаний связано с однокласс-
никами, учителями.
— Но я готова уже к новому 
этапу жизни, готова к новым 
приключениям, — отметила 
выпускница. 
Свое будущее Таисия видит 
в сфере рекламы и маркетин-
га. При этом не исключает 
возможность и преподавать 
эти дисциплины в будущем, 
поскольку окончила профиль-
ную школу при педвузе. 
В день проведения выпускно-
го Парк Горького был полно-
стью закрыт для других посе-
тителей. Это сделано в целях 
обеспечения безопасности 
и для комфортного пребыва-

ния ребят на меро-
приятии. Охраня-
ли выпускников 
несколько сотен 
сотрудников поли-
ции, дежурили 
бригады скорой 
помощи. Кроме то-
го, всю террито-
рию парка заранее 
проверили кино-
логи с собаками. 
Вход в парк на вре-
мя всего праздни-
ка был по специ-

альным браслетам с индиви-
дуальным QR-кодом.

Наши медалисты
Многие готовились к выпуск-
ному серьезно и заранее. На-
талья Волкова окончила шко-
лу № 705 с золотой медалью 
и красным аттестатом. Девуш-
ка сильно выделялась в толпе 

благодаря своему ярко-крас-
ному длинному атласному 
платью.
— Это была моя мечта дет-
ства — красный аттестат 
и красное платье на выпуск-
ном, — призналась она. — 
И я ее исполнила. Очень мно-
го трудилась, занималась, 
чтобы добиться таких резуль-
татов в учебе. Горжусь собой 
и теперь могу повеселиться на 
выпускном! 
Наталья видит себя в будущем 
учителем математики и будет 
подавать документы в педаго-
гический университет. 
Школу № 1517 с серебряной 
медалью окончила Анна Иву-
нина. Девушка училась в ме-
диаклассе и планирует посту-
пать на факультет журнали-
стики. 
— Всем творческим людям ре-
комендую предпрофессио-
нальный медиакласс. Это 
очень крутой и полезный про-
ект, который помог мне вы-

В Парке Горько-
го состоялся 
масштабный 
общегородской 
выпускной. С ве-
чера пятницы 
и до утра суббо-
ты более 40 ты-
сяч ребят отме-
чали важное со-
бытие — окон-
чание школы. 

Разметку изменят 
по просьбе жителей
Центр организации дорож-
ного движения реализует 
43 проекта по изменению 
разметки по просьбе жите-
лей. Об этом вчера рассказал 
заместитель мэра 
Москвы по вопро-
сам транспорта 
Максим Ликсутов 
(на фото). 

Переразметку про-
ведут в этом и сле-
дующем годах. 
— Мы улучшаем 
условия движения в столи-
це. Всегда учитываем пред-
ложения москвичей при про-
ектировании изменений. 
По просьбам жителей созда-
ем в городе альтернативные 
маршруты за счет перераз-
метки, — отметил Максим 
Ликсутов.
Один из проектов — разворот 
на Севастопольском проспек-

те в сторону центра чуть юж-
нее улицы Островитянова. 
Более 15 лет назад этот разво-
рот отменили из-за большого 
числа аварий. По просьбе жи-

телей в следующем 
году ЦОДД ком-
плексно обустроит 
участок проспекта 
для безопасного 
маневра. Там уста-
новят светофор на 
пересечении ули-
цы Островитянова 
с Севастопольским 

проспектом, добавят два регу-
лируемых разворота на суще-
ствующем светофоре у Тют-
чевской аллеи, а также сде-
лают на всех разворотах от-
дельные полосы-карманы. 
Изменения позволят сокра-
тить перепробег машин более 
чем на два километра.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Новые округа — территория 
больших возможностей
Сегодня Троицкий и Новомо-
сковский округа отмечают 
годовщину — 12 лет назад 
они вошли в состав столицы. 
«ВМ» рассказывает, что из-
менилось за прошедшие го-
ды для самых молодых окру-
гов и их жителей.

Новая Москва сегодня — это 
территория больших возмож-
ностей. За прошедшие 12 лет 
в Троицком и Новомосков-
ском округах сделано многое, 
чтобы некогда разрозненные 
поселения стали единой ча-
стью столицы. Здесь активно 
строят современное жилье, 
школы и детские сады, боль-
ницы и поликлиники, созда-
ют зоны отдыха, уделяют 
большое внимание развитию 
транспорта.
— Именно появление метро 
делает Новую Москву столи-
цей, — говорят жительницы 
ТиНАО Софья Джура и Анфи-
са Дубровская. — Доехать 
можно хоть до аэропорта, 
хоть до центра Москвы. Все 
рядом и удобно.
До самых молодых округов 
уже «дотянулись» Солнцев-
ская и Сокольническая ли-
нии. Уверенно прокладывают 
строители и новое направле-
ние — Троицкую линию. Вла-
сти обещают открыть первые 
станции уже в этом году.
— Метро — востребованный 
вид транспорта, развитию ко-
торого мы уделяем особое 
внимание, — подчеркивает 
руководитель Департамента 

строительства города Рафик 
Загрутдинов. — Мэр Москвы 
поручил уже осенью открыть 
для пассажиров участок Тро-
ицкой линии от «Новатор-
ской» до «Тютчевской» с че-
тырьмя станциями. К концу 
года завершим строительство 
еще трех станций Троицкой 
линии на участке от «Тютчев-
ской» до «Коммунарки». Еще 
одну станцию мы достроим 
в этом году на Сокольниче-
ской линии — «Потапово».
Важно и то, что параллель-
но с метро строятся дороги. 
Так, рядом с «Коммунаркой» 
и «Потапово» сооружают 
трассу «Солнцево — Бутово — 

Варшавское шоссе». Таким 
образом, Новая Москва полу-
чает надежный транспорт-
ный каркас, вокруг которого 
уже создаются свои точки 
притяжения. 
— Сегодня Новая Москва раз-
вивается сбалансированно. 
Одновременно с новым жи-
льем появляются и дороги, 
и инженерные сети, и соци-
альные объекты, и рабочие 
места. Градостроители следу-
ют задаче развивать новые 
территории исключительно 
комплексно, не превращая их 
в еще один «спальный» район 
столицы, применяя кластер-
ный подход к размещению но-
вых объектов, — отметили 
в Институте Генплана.
Впереди — еще много задач 
для воплощения и реализа-
ции. Как отметили в Департа-
менте развития новых тер-
риторий города, к 2035 году 
общий объем вложений вы-
растет до семи триллионов 
рублей. Инвесторы могут ос-
воить еще 33,7 миллиона ква-
дратных метров для строи-
тельства жилья и 27,2 миллио-
на «квадратов» для строитель-
ства нежилых помещений. 
— Всего к 2035 году в Новой 
Москве планируется постро-
ить порядка 320 новых дет-
ских садов, 170 школ, 125 объ-
ектов здравоохранения, а так-
же порядка 100 культурно-до-
суговых объектов, — озвучили 
планы в ведомстве.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Молодежный патриотический слет «STOлица. Лето» начался, он проводится по 16 августа 
недалеко от Москвы, регистрация на слет еще открыта, до 15 июля любой желающий 
от 18 до 35 лет может подать заявку. Об этом сообщается на официальном сайте мэра Москвы.
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Самый важный день
Главный городской выпускной в Парке Горького 
подарил яркие эмоции и воспоминания

Со школой ребята 
прощаются 
с грустью, 
но готовы к новым 
свершениям

28 июня. Выпускницы школы Московского городского педагогического университета Дарья Шаньгина, Таисия Косова и Анна Подлевская (слева направо) 
только что прошли по красной ковровой дорожке и готовы веселиться всю ночь на одном из главных праздников в их жизни. Фото: Наталья Шатохина

Ежедневный деловой выпуск

городские события и репортажи

Таинственный Восток. Дни культуры 
Объединенных Арабских Эмиратов 
удивили яркими костюмами 
и необычными блюдами  ➔ СТР. 3

надо понимать

Янки, пора домой. Россия ищет 
союзников, чтобы вместе выдавить 
англосаксов из Евразийского 
региона  ➔ СТР. 5

праздник

Молодым везде у нас дорога. 
Праздник для юных москвичей 
и гостей города прошел с большим 
размахом  ➔ СТР. 6
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А ты
записался 
на контрактную службу?

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

В Новой Москве строго со-
блюдается принцип ком-
плексного освоения террито-
рий. Наряду с жилой застрой-
кой здесь возводятся соци-
альные объекты, развивается 
транспортная инфраструкту-
ра, создаются рабочие места. 
В составе жилых комплексов 
размещаются общеобразова-
тельные школы, детские са-
ды, детско-взрослые поли-
клиники, объекты спорта 
и рекреации. Кроме того, ве-
дется активная работа над 
возможностью строительства 
в ТиНАО технопарков и инду-
стриальных парков. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На московском выпускном выступили 50 звездных арти-
стов, которых ребята выбрали сами. В этом году на Всерос-
сийской олимпиаде школьников столичные одиннадца-
тиклассники взяли свыше 550 наград. Около 20 тысяч
старшеклассников Москвы получили свидетельство об ос-
воении профессии по итогам стажировки в колледжах. 
Около 3,4 миллиона раз в этом учебном году юные мо-
сквичи записались в кружки и секции.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

+31°C
погода

$ 85,75

11,58

курс цб

Ветер 1–6 м/с

Давление 745 мм

Влажность воздуха 42%

¥

25 июня. Жители Новой Москвы — семья Коротковых: Денис, Ольга и их сын Добрыня рады 
жить в  самых молодых округах столицы. Фото: Виктор Хабаров

брать профессию, реализовать 
много интересных проектов 
во время учебы, познакомить-
ся с разными направлениями 
журналистики и медиа, — рас-
сказала выпускница. 
Со школой Анна расстается 
с благодарностью и желанием 
двигаться вперед. 
— Сегодня хочу прочувство-
вать эту жизнь выпускника 
и отпраздновать этот знамена-
тельный день. Для нас подго-
товили много активностей, 
надеюсь все попробовать и по-
танцевать под песни любимых 
артистов, — поделилась она. 
В Департаменте образования 
и науки Москвы напомнили, 
что в столице предпрофессио-
нальные классы открыты в бо-
лее чем 400 школах. Есть ин-
женерные, медицинские, ИТ, 
предпринимательские и дру-
гие направления. Каждый уче-
ник может погрузиться в про-
фессию и понять, хочет ли он 
связать с этой сферой свою 
жизнь. Более 90 процентов вы-
пускников таких классов по-
ступают в профильные вузы.

Событие для всех
На выпускной в Парк Горько-
го пришли не только школь-
ники, но и их классные руко-
водители, завучи и даже ди-
ректора. Евгения Рыбакова 
руководит школой № 1582. По 
ее мнению, общегородской 
выпускной организован на 
очень высоком уровне. 
— Мы каждый год с 11-м клас-
сом сюда приезжаем, дети 
в абсолютном восторге. Такие 
мероприятия необходимы для 
объединения детей, создания 
настроения и воспоминаний 
на всю жизнь. Сама бы не от-
казалась от такого выпускно-
го, — поделилась директор. 
Одной из визитных карточек 
московского выпускного стал 
грандиозный салют. А после 
него празднование продолжи-
лось дискотекой до 6 часов 
утра. Такое событие ребятам 
точно запомнится.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

цитата

Ребята, от всей 
души поздрав-
ляю! Помните, 
вам по плечу лю-
бые, даже самые 
смелые планы. 
Москва гордит-
ся вами!
СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ
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Эксперты 
дали советы 
по финансам
В субботу в столице прошел 
семейный просветительский 
марафон. День финансовой 
грамотности посвятили 
личным и семейным накоп-
лениям.

Насыщенная программа по-
зволила участникам узнать 
все об инструментах сохране-
ния и приумножения денеж-
ных средств, составлении се-
мейного бюджета, финансо-
вом воспитании детей. Экс-
перты рассказали горожанам, 
как распознавать финансовые 
пирамиды и защищаться от 
уловок мошенников. 
— Для москвичей был подго-
товлен интенсив по семей-
ным финансам. Состоялось 
более 20 разнообразных ме-
роприятий для жителей всех 
возрастов: школьников, сту-
дентов, экономически актив-
ного населения, людей стар-
шего поколения. Это лекции, 
мастер-классы, квизы, позна-
вательные выставки с гидами, 
показы с разбором анимаци-
онных видеороликов, инди-
видуальные консультации 
профильных экспертов, — от-
метила министр столичного 
правительства, глава Депар-
тамента финансов Елена Зяб-
барова. 
Каждый мог найти актив-
ность по душе и получить пер-
сональные рекомендации по 
повышению своего уровня 
финансовой грамотности. 
Перед гостями выступили экс-
перты Центра финансовой 
грамотности Москвы, Науч-
но-исследовательского фи-
нансового института Минфи-
на России, Национальной ас-
социации негосударственных 
пенсионных фондов и других 
организаций.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Семеновский пруд станет 
глубже и красивее 

Компенсировать обучение 
можно с помощью гранта

Начались работы по реаби-
литации Семеновского пруда 
на юго-западе столицы. Вче-
ра об этом сообщил замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам жилищно-коммунально-
го хозяйства и благоустрой-
ства Петр Бирюков 
(на фото).

Сейчас Семенов-
ский пруд находит-
ся в неудовлетво-
рительном состоя-
нии: он активно 
цветет, на дне ско-
пилось много ила, 
береговая полоса местами 
разрушена. Поэтому город 
принял решение о комплекс-
ной реабилитации водоема. 
По словам Петра Бирюкова, 
работы должны завершить 
в IV квартале этого года. 
— Запланированы мероприя-
тия по извлечению более 500 
кубических метров иловых 
отложений, благодаря этому 
средняя глубина увеличится 
до двух метров. Существую-
щая конструкция береговой 
полосы останется откосной на 

всем протяжении, ее отре-
монтируют с помощью нане-
сения цементного состава на 
существующую бетонную по-
верхность. Берега декориру-
ют камнем, втопленным в бе-
тон, — рассказал заместитель 

мэра Москвы. 
После того как бу-
дут завершены ос-
новные работы, 
специалисты Ком-
плекса городского 
хозяйства Москвы 
организуют на 
пруду две отдель-
ные зоны биоплато 

общей площадью 160 ква-
дратных метров. В этих зонах 
высадят более трех тысяч во-
дных растений.
Заместитель мэра Петр Бирю-
ков подчеркнул, что профиль-
ные городские службы регу-
лярно обследуют столичные 
водоемы и принимают реше-
ние о реабилитации при необ-
ходимости. В этом году в Мо-
скве планируют обновить бо-
лее 20 прудов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Университет правительства 
Москвы объявил о наборе 
студентов на грантовые 
и стипендиальные програм-
мы. Об этом рассказал ректор 
вуза Василий Фивейский. 

В этом году правительство 
Москвы предоставляет абиту-
риентам вуза 100 грантов, ко-
торые полностью покрывают 
стоимость всего периода обу-
чения. Чтобы претендовать 
на них, нужно набрать не ме-
нее 210 баллов на ЕГЭ в сумме 
за три предмета, а также пред-
ставить портфолио с индиви-
дуальными достижениями.
— Образование в нашем уни-
верситете — это профессио-
нальные знания и практиче-
ский опыт, который студенты 
перенимают на занятиях с ру-
ководителями, экспертами 
и специалистами органов ис-
полнительной власти и подве-
домственных организаций 
Москвы, — отметил Василий 
Фивейский. 

По его мнению, гранты и сти-
пендии мотивируют учиться 
еще лучше, больше вовлекать-
ся в работу над реальными 
проектами и собрать уверен-
ное резюме уже к выпуску из 
вуза. 
— Более 70 процентов вы-
пускников вуза получают 
предложения о трудоустрой-
стве в столичных и федераль-
ных органах власти, — доба-
вил ректор университета.
Чтобы получить грант, нужно 
пройти конкурсный отбор. Он 
пройдет в два этапа: видеоин-
тервью с экспертами и очная 
деловая игра на умение ре-
шать нестандартные задачи. 
Кроме того, компенсировать 
стоимость обучения в течение 
одного семестра с возможно-
стью продления можно благо-
даря стипендиям. Они тоже 
распределятся на конкурсной 
основе. Всего на этот год вы-
делено 120 стипендий.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

С Северного и Южного 
речных вокзалов отправ-
ляются суда почти в 50 го-
родов и населенных пун-
ктов России. Сергей Собя-
нин рассказал, что среди 
популярных направле-
ний — Углич, Казань, 
Ярославль, Мышкин 
и Санкт-Петербург. 
За 2 месяца навигации 
вокзалы приняли и отпра-
вили теплоходы 700 раз. 
В путешествиях побывали 
около 120 тысяч человек.

кстати

В Москве с 2011 года построи-
ли 81 поликлинику. По словам 
Сергея Собянина, больше по-
ловины — 44 здания — за счет 
города, остальные — на вне-
бюджетные средства.

Медицина рядом с домом
В Филимонковском районе 
сейчас ведется активное стро-
ительство детско-взрослой 
поликлиники, которая нахо-
дится в поселке Марьино на 
Светлом бульваре, 11. 
— Фасад выполнен по совре-
менным технологиям с при-
менением стеклофибробето-
на, который обеспечивает вы-
сокий уровень прочности со-
оружения. Здание украшено 
архитектурно-художествен-
ной подсветкой. Прилегаю-
щая к нему территория благо-
устроена, — отметил глава 
города.
Мэр рассказал, что в поликли-
нике два изолированных бло-
ка с отдельными входами — 
для взрослых и детей.
— Здесь будет современное 
диагностическое оборудова-
ние. Сделаем комфортные зо-
ны ожидания и интуитивно 
понятную навигацию. Все — 
по новому московскому стан-
дарту, — сообщил он.

Планируется открыть поли-
клинику в этом году. Таким 
образом жители района смо-
гут получать высококвалифи-
цированную медпомощь ря-
дом с домом.

Комфортное жилье
В Капотне идет заселение но-
востройки, возведенной по 
программе реновации. Как 
сообщил Сергей Собянин, 
дом в 3-м Новомихалковском 
проезде стал вторым, пере-
данным под заселение в этом 
районе. 
— С января 2024 года в него 
переезжают 240 семей из трех 
домов на улице Генерала Ры-
чагова, — написал мэр.

Глава города поделился, что 
жилой комплекс состоит из 
двух корпусов, которые объе-
динены подземной автосто-
янкой. 
— Планировку квартир сдела-
ли так, чтобы обеспечить хо-
рошее естественное освеще-
ние, — рассказал Сергей Со-
бянин. — Предусмотрели 
удобства для маломобильных 
жильцов и детских колясок. 
Во дворе — благоустроенная 
площадка.
Всего же в Северном округе 
новые квартиры уже получи-
ли больше 18 тысяч жителей. 
Сейчас строятся 30 домов, 
пять из них — в районе Коп-
тево.

Атмосфера знаний
Первого сентября откроется 
новый корпус школы № 629 
в Чертанове Южном. Здание 
в составе жилого комплекса 
построил и передал городу ин-
вестор. Оно рассчитано на 
620 детей.
— В школе — три этажа, в том 
числе ИТ-полигон, робокласс, 
пространство для шахматно-
го кружка, медицинский 
и инженерный лабораторно-
исследовательские комплек-
сы, спортивный зал, зал для 
проведения мероприятий 
и медиатека, — рассказал гла-
ва города.
По словам мэра столицы, 
учебный комплекс построен 

с применением современных 
материалов и технологий, со-
ответствующих стандарту 
«Московская школа».
— На территории обустроена 
спортивная зона с беговой до-
рожкой и площадкой для игры 
в теннис, баскетбол и бадмин-
тон, — написал он.
Всего с 2011 года в ЮАО введе-
но в эксплуатацию 13 школ 
для более чем 8 тысяч уче-
ников.
Также мэр поздравил с 10-ле-
тием Московский продюсер-
ский центр, который помога-
ет  молодым талантам и реа-
лизовал больше 40 проектов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Строим 
современную поликлинику
В выходные мэр 
Москвы Сергей 
Собянин в своем 
телеграм-канале 
рассказал о стро-
ительстве поли-
клиник и школ, 
программе рено-
вации, юбилее 
Московского 
продюсерского 
центра и других 
важных собы-
тиях.

день мэра

28 августа 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) на открытии новой поликлиники на улице Твардовского в Строгине. Всего с 2011 года в столице построили 
81 поликлинику, больше половины новых медучреждений возведено за счет средств города

Инновационные разработки получили 
заслуженные премии правительства
В пятницу в инновационном 
кластере «Ломоносов» 
состоялась торжественная 
церемония награждения 
победителей премии мэра 
«Новатор Москвы». 

В этом году на конкурс зареги-
стрировалось рекордное ко-
личество участников — более 
пяти тысяч, что в два раза 
больше по сравнению с про-
шлым годом. В финал вышло 
90 проектов, 36 из которых 
стали победителями и призе-
рами премии. 
Награды по направлениям по-
бедителям вручали профиль-
ные эксперты и представите-
ли органов государственной 
власти. Генеральный дирек-
тор АНО «Московский центр 
инновационных технологий 
в здравоохранении» Вячеслав 
Шуленин, награждая победи-
телей направления «Медици-
на и фармацевтика», отметил, 
что город высоко ценит разра-
ботки команд, представлен-
ных на конкурсе. 
— Мы будем сопровождать 
и помогать развиваться про-
ектам, которые побеждают 
в этой премии, — сказал он. 
В номинации «Меняющие ре-
альность» лучшим жюри при-
знало проект противоопухо-
левого геннотерапевтическо-
го средства. 
— Оно вводится внутрь опухо-
ли, доставляя туда ДНК двух 
генов — они обеспечивают 
гибель опухолевых клеток 
и активируют иммунную си-
стему человека на борьбу 
с опухолью, — пояснила прин-
цип работы нового препарата 
научный сотрудник компа-
нии «Генная хирургия» София 
Кондратьева.
По ее словам, лекарство может 
бороться с любыми видами 
опухолевых заболеваний раз-

личных органов, в этом одно 
из уникальных преимуществ 
данной разработки. Сейчас 
команда уже прошла стадию 
первых клинических исследо-
ваний. Миллион рублей, кото-
рый они выиграли, компания 
потратит на дальнейшую раз-
работку препарата. 
— Думаю, что на рынке он по-
явится в ближайшие пять лет. 
Мы будем стараться сделать 
для этого все возможное, — 
отметила София Кондратьева. 
В направлении «Экология 
и охрана окружающей среды» 
в номинации «Лидеры инно-
ваций» победу одержал про-
ект искусственной кожи из 
яблок.
— Это искусственный мате-
риал на основе яблочного на-
полнителя, который заменяет 
экокожу и натуральную кожу 

животных, заботясь об эколо-
гии, — поделилась предпри-
ниматель и автор проекта 
Ирина Леонова. 
Кроме того, экокожа из яблок 
хорошо разлагается. Проект 
уже разрабатывает образцы 
различных товаров из такого 
материала, например, в ско-
ром времени можно будет ку-
пить обувь, изготовленную из 
«яблочной кожи».
Первое место по направле-
нию «Транспорт и логистика» 
занял проект «Мобильная во-
дородная зарядка». Это аль-
тернатива дизель-генерато-
рам и аккумуляторным ис-
точникам энергии. При рабо-
те аппарата не слышен шум 
и не выделяются вредные вы-
бросы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

КРИСТИНА КОСТРОМА
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
И ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ 
МОСКВЫ

Премия «Новатор Москвы» — 
уникальный проект, который 
направлен на то, чтобы опре-
делять ведущие технологиче-
ские проекты. Мы награждаем 
победителей в пяти отраслях: 
промышленность, медицина, 
экология, транспорт, обще-
ственные проекты. При этом 
в каждом направлении у нас 
есть три номинации. Мы не об-
ходим стороной тех, кто толь-
ко придумал свой проект. Под-
держиваем команды, которые 
начали продажи, и, безуслов-
но, поощряем тех, кто успешно 
продвигает свою разработку. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

28 июня. Лауреат премии мэра «Новатор Москвы» Ирина Леонова завоевала первое место 
в номинации «Лидеры инноваций» с проектом экокожи из яблок. Фото: Александр Кочубей

Туристический поток из дружественных стран 
растет благодаря высоким стандартам отрасли

Горожане высоко ценят возможность заниматься 
любимым хобби в компании единомышленников

Туристический поток из дру-
жественных стран в Россию 
за последний год вырос 
на 19 процентов. Председа-
тель Комитета по туризму го-
рода Москвы Евгений Козлов 
(на фото) рассказал на пер-
вом международном тури-
стическом форуме БРИКС, 
как столица улучшает стан-
дарты гостеприимства. 

По словам руководителя ко-
митета, в городе создают все 
условия для комфортного 
пребывания иностранных го-
стей. Сейчас, например, со-
вершенствуются платежные 
системы — Alipay и UnionPay 
уже принимают оплату в трех 
тысячах точках города, и их 
количество будет расти. Евге-
ний Козлов убежден, что ни-
какие санкции не повлияют 
на высокие стандарты тури-

стической отрасли Москвы. 
Помимо этого, для представи-
телей дружественных стран 
работает система облегченно-
го въезда по электронной ви-
зе. Так, каждый второй турист 
из Китая и каждый четвертый 
турист из Индии приехали по 
электронной визе.
— Мы понимаем, что многие 
иностранные гости хотят пу-
тешествовать, но при этом не 

хотят отказываться от своих 
привычек. Московская га-
строиндустрия готовит блюда 
разных стран мира, поэтому 
наш город может обеспечить 
для каждого его привычный 
рацион, — отметил Козлов.
Сейчас в приоритете работа 
по развитию городского ту-
ризма, который пользуется 
популярностью по всему ми-
ру. Платформа БРИКС дает 
возможность вывести взаи-
модействие между городами 
на новый уровень и потенци-
ально выгодна для каждой из 
стран. 
— Будущий клуб городов 
БРИКС может стать хорошим 
плацдармом для обмена опы-
том и создания новых турпро-
дуктов, эталоном взаимодей-
ствия, — отметил он.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Центр московского долголе-
тия (ЦМД) «Хорошево-Мнев-
ники» отметил год со дня от-
крытия. Вчера о его работе 
«ВМ» рассказала руководи-
тель центра Ирина Баязова.

В ЦМД «Хорошево-Мневни-
ки» работает более 60 клуб-
ных объединений различной 
направленности, которые 
пользуются огромной попу-
лярностью у жителей района. 
— Центр всегда открыт для 
тех, кто хочет встретить дру-
зей, пообщаться или начать 
изучать что-то новое для себя, 
заняться любимым делом 
в хорошей компании, пои-
грать в настольные игры, по-
заниматься в тренажерном 
зале или просто посмотреть 
добрый фильм, — рассказала 

Ирина Баязова. — Сегодня 
наш центр посещают четыре 
тысячи человек.
И каждый из тех, кто прихо-
дит в центр, находит для себя 
любимое занятие. 
Участники проекта с удоволь-
ствием занимаются физиче-
ской активностью — осваива-
ют классическую йогу, игра-
ют в бильярд и настольный 
теннис. А еще — реализуют 
свои творческие способности: 
создают необычных инте-
рьерных кукол из подручных 
материалов, пишут картины 
или оттачивают кулинарное 
мастерство.
Москвичка Елена Митничен-
ко стала одной из первых 
участниц проекта, кто ровно 
год назад пришел сюда на за-
нятия. 

— Живу буквально в пяти ми-
нутах, и, конечно, когда центр 
открылся, я сразу же сюда 
пришла, — говорит она. — 
В день рождения центра хочу 
сказать огромное спасибо мо-
сковскому правительству за 
этот уникальный проект, ко-
торый позволяет нам встре-
чаться, общаться и всегда чув-
ствовать рядом дружеское 
плечо единомышленников. 
Свой первый день рождения 
центр московского долголе-
тия «Хорошево-Мневники» 
отметил весело и интересно, 
большая праздничная про-
грамма объединила как вино-
вников торжества, так и го-
стей вечера из других районов 
столицы. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru
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Лосиноостровский район 
находится в СВАО и счита-
ется одним из самых не-
больших в округе — его 
население составляет 
83 136 человек. На востоке 
и юго-востоке Лосино-
островский граничит 
с Ярославским районом, 
на юго-западе — с Бабуш-
кинским районом, на севе-
ро-западе — с районом 
Северное Медведково.
Район славится большим 
количеством зеленых 
территорий — это Бабуш-
кинский парк, сквер 
по Изумрудной улице, 
Джамгаровский парк, 
парк Торфянка, Тайнин-
ский сквер, сквер на Обо-
ронной улице.

справка

Зеленые черепахи поселились 
в Мазиловском пруду

Благотворительный фестиваль 
запомнился яркой программой

Накануне выходных специа-
листы провели обследование 
дна Мазиловского пруда 
в районе Фили-Давыдково. 
Местные жители считают 
этот водоем жемчужиной 
района и даже такое рядовое 
коммунальное событие пре-
вратили в праздник. 

На берег пруда жители шли 
целыми семьями, и это логич-
но, не каждый день есть воз-
можность лично поговорить 
со спасателями, экологами, 
драйверами и увидеть, как ра-
ботают водолазы. Приехала 
и спортсменка, призер олим-
пиады Ирина Слуцкая.
— Исследования дна водоема 
очень важны для понимания 
экологической ситуации, — 
сказала она. — В последнее 
время мы очень много внима-
ния уделяем экологии, и, ду-
маю, эту тенденцию надо со-
хранить и приумножить. 

Депутат муниципалитета рай-
она Фили-Давыдково Алек-
сандр Бутенко, в прошлом ин-
структор подводного плава-
нья международного класса, 
следит за работой водолазов 
из подводного клуба «Зеленая 
черепаха».
— Глубина у пруда небольшая 
у берегов 1–2 метра, в центре 
до 5 метров. Но там бьют три 
холодных источника, которые 
и не позволяют купаться 
в пруду, — рассказывает Алек-
сандр Бутенко. — Пробы ила 
и грунта мы передадим на экс-
пертизу. 
Пока водолазы проводили 
свою работу, на берегу прош-
ли мастер-классы, беседы, 
викторины. А после дети вы-
пустили в воду 10 зеленых че-
репах. Их 20 сородичей, выпу-
щенных в прошлом году, от-
лично прижились в пруду
 АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

В городском округе Щербин-
ка (Новомосковский админи-
стративный округ) прошел 
инклюзивный фестиваль 
добрососедства «Доступ 
открыт». «ВМ» побывала 
на мероприятии и узнала, 
как город создает комфорт-
ные условия для москвичей 
с ограниченными возможно-
стями. 

В рамках этого события про-
шла благотворительная яр-
марка, на которой свои рабо-
ты представили инвалиды — 
это были изделия ручной ра-
боты. Мероприятие посетил 
депутат Московской город-
ской думы Александр Козлов.
— Автономная некоммерче-
ская организация содействия 
социальной интеграции ин-
валидов «Доступ открыт» 
стремится создать среду, в ко-
торой человек с инвалидно-

стью будет иметь равные воз-
можности и жить активной, 
полной жизнью, и организо-
вало очередное мероприятие 
в рамках реализации данных 
задач, — рассказал депутат. 
Помимо ярмарки на меропри-
ятии можно было посетить 
творческие мастер-классы — 
например, изготовить сереж-
ки ручной работы, резинки 
для волос и многое другое.
Для гостей фестиваля также 
подготовили и яркую празд-
ничную программу. 
— По итогам мероприятия мы 
также обсудили с различными 
организациями, обществен-
ными деятелями создание 
комфортной инфраструктуры 
для людей с ограниченными 
возможностями в публичных 
местах, — отметил Александр 
Козлов. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Прошел турнир 
среди самых метких

Вчера в парке «Патриот» 
прошел чемпионат Москвы 
по стрельбе на дальние дис-
танции, в котором приняли 
участие порядка 70 спор-
тсменов из разных регионов 
России. 

Стрельба на дальние дистан-
ции — вид спортивной стрель-
бы из огнестрельного нарез-
ного оружия. Соревнования 
в дисциплине «Снайпинг Long 
Range 1200» проходили в двух 
классах: полуавтоматическая 
и болтовая винтовка. Спор-
тсмены выполнили 20 упраж-
нений, поразив мишени на 
расстоянии от 100 до 1200 ме-
тров.
— Федерации стрельбы на 
дальние дистанции исполня-
ется 10 лет, но наш вид спорта 
был зарегистрирован пару лет 
назад. Это технически слож-
ный вид стрельбы, а также по-
лезное занятие для владель-
цев оружия, будь то охотники 
или спортсмены из других 
стрелковых видов спорта, — 
сказал директор Федерации 
стрельбы на дальние дистан-
ции Сергей Горобец. 
На прошедших соревновани-
ях 18 человек выполнили пре-

стижную номинацию «Long 
Range 1200», поразив стан-
дартную грудную мишень на 
расстоянии 1200 метров пер-
вым или вторым выстрелом.
Победителем в классе полуав-
томатических винтовок стал 
Давид Балаян. В классе болто-
вых винтовок лучше всех вы-
ступил председатель Федера-
ции стрельбы на дальние дис-
танции Московской области 
Евгений Соловьев. 
— Шесть лет назад я начал за-
ниматься горной охотой, где 
требуются дальние прогнози-
руемые выстрелы, точный 
расчет высоты, давления, угла 
наклона, учет скорости и бал-
листики. Начал тренировать-
ся и со временем стал прини-
мать участие в соревновани-
ях, — рассказывает Евгений 
Соловьев.
При выполнении упражнений 
спортсмены стреляют из раз-
ных положений, стреляют на 
время. Используются как бу-
мажные мишени, так и метал-
лические гонги. 
Соревнования прошли при 
поддержке Департамента 
спорта.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Студенты-кораблестроители 
всегда найдут работу
29 июня отмечался День ко-
раблестроителя. В числе 
специалистов, инженеров, 
конструкторов этой отрасли 
отмечать профессиональ-
ный праздник будет выпуск-
ница Российского универси-
тета транспорта Мария Бо-
рисова.

Огромные махины, покоряю-
щие океаны, моря и реки и до-
ставляющие грузы со всех 
концов света, привлекают раз-
ных людей. Среди них есть 
мечтатели, желающие отпра-
виться в странствия, увидеть 
мир, любоваться морскими 
пейзажами. А есть и те, кто, 
восхищаясь масштабами ко-
раблей, желают самостоятель-
но их проектировать. 
Мария Борисова училась судо-
строению в Российском уни-
верситете транспорта. В Мо-
скву девушка переехала на 
время учебы. А родилась и вы-
росла она в Калининграде. 
— Думаю, именно потому, что 
я прожила в морском городе 
19 лет, выбрала направление 
обучения, связанное с судо-
строением. В семье практиче-
ски каждого моего знакомого 
так или иначе были люди, ра-
ботающие в море. Не могу 
сказать, что я с самого начала 
хотела выбрать именно кора-
блестроение. Но мне нрави-
лись физика и математика. 

Поэтому, когда после школы 
я принимала решение, куда 
поступать, выбирала специ-
альность, связанную одновре-
менно и с морем, и с точными 
науками. 
По словам выпускницы, ее бу-
дущую профессию можно 
разделить на две подгруппы: 
с одной стороны — техноло-
ги, занимающиеся сборкой 
кораблей, с другой — кон-
структоры, которые их проек-
тируют. 
— Я хочу быть именно кон-
структором. Хотя не уверена, 
что стану им сразу после вуза. 
Скорее всего, чтобы получить 
такую работу, мне стоит пой-

ти в магистратуру, получить 
больше практического опы-
та, — поделилась она. 
Девушка призналась, что са-
мым волнительным за время 
учебы было написание дипло-
ма. Ей надо было «с нуля» 
спроектировать судно. 
— Также запомнилась произ-
водственная практика. Мы 
могли самостоятельно вы-
брать из предложенных уни-
верситетом предприятий или 
найти подходящее место 
и договориться самостоя-
тельно, — рассказывает Ма-
рия. — Я проходила практику 
на Прибалтийском судостро-
ительном заводе «Янтарь» 
в Калининграде. Работала 
в отделе по снабжению. Не-
сколько раз посещала цех, 
была на ознакомительных 
экскурсиях по заводу. Он 
очень большой — чтобы пол-
ностью обойти, понадобится 
несколько дней. В основном, 
конечно, я занималась запол-
нением документации. Хоте-
лось что-то сделать своими 
руками, но это серьезное 
предприятие, и к важным, от-
ветственным работам сту-
дентов не подпускают. 
Набравшись опыта, Мария 
планирует вернуться в родной 
город и работать на этом же за-
воде, развиваясь в профессии. 
НИКИТА БЕССАРАБОВ
n.bessarabov@vm.ru

29 июня. Выпускница Российского университета транспорта Мария Борисова планирует стать 
конструктором и заняться проектированием кораблей. Фото: Наталья Феоктистова

Торжества в честь дружбы 
двух государств — России 
и Объединенных Арабских 
Эмиратов — стартовали в пят-
ницу. Они начались офици-
ально — с исполнения гимнов 
двух стран. Стороны обменя-

лись благодарностями за со-
вместную работу и выразили 
надежду на укрепление дру-
жеских отношений.
— Дни культуры ОАЭ имеют 
важное культурное, познава-
тельное и историческое зна-
чение и нацелены на укрепле-
ние связей между народами 
двух стран. Они служат отра-
жением культурного богат-
ства Эмиратов и дают друже-
ственному российскому наро-
ду представление о наследии 
нашей страны, позволяют ему 
ближе познакомиться с куль-
турным достоянием нашего 
народа, — подчеркнул в своей 
приветственной речи посол 
ОАЭ в РФ Мухаммед Ахмед 
аль-Джабер.
В свою очередь министр куль-
туры России Ольга Любимова 
отметила, что посол велико-
лепно владеет русским язы-
ком. Дипломат в ответном 
слове поблагодарил ее и мо-

сковские власти за радушие 
и теплый прием, за велико-
лепную организацию Дней 
культуры Объединенных 
Арабских Эмиратов.
Прогулявшись по Манежной 
площади и заглянув в каждое 
шале, можно больше узнать 
о достопримечательностях 
бурно развивающейся араб-
ской страны, ее традициях, 
костюмах и кухне. В импро-
визированных мастерских 
гостям предложат изучить 
технику росписи хной. Так-
же посетителям предлагают 
приобрести эмиратские су-
вениры и другую продукцию, 
к примеру отменные дубай-
ские устрицы. Бесплатно уго-
ститься восточным кофе 
можно, заглянув в тематиче-
ский дом на Манежке. Кста-
ти, традиция арабского ко-
фепития входит в список не-
материального наследия 
ЮНЕСКО. С удовольствием 

расскажут на площадке и про 
все ароматы и оттенки Вос-
тока: благовония, специи, 
национальную еду. На удачу 
окурят бахуром — арабской 
домашней парфюмерией из 
натуральных ингредиентов. 
Предложат духи и масла, по-
знакомят с традиционными 
ремеслами Эмиратов. 
Все это — под веселые разго-
воры и под размеренные зву-
ки этнических барабанов. 
Программа максимально на-
сыщенная. Площадка все пять 
дней работает с 10 до 22 часов. 
И из каждого ее уголка посто-
янно доносятся слова «добро 
пожаловать!». 
Как отметила заместитель мэ-
ра Москвы Наталья Сергуни-
на, партнерские отношения 
между нашими государства-
ми развиваются во многих 
сферах, в том числе в туризме. 
— Только в 2023 году Москву 
посетили свыше 42 тысяч пу-

тешественников из ОАЭ. 
В первом квартале 2024-го 
тенденция продолжилась, 
и мы вновь фиксируем рост, — 
сообщила она.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Арабская сказка в центре 
российской столицы

На Манежной 
площади прохо-
дят Дни культу-
ры Объединен-
ных Арабских 
Эмиратов. Они 
продлятся до ве-
чера 2 июля 
в рамках проекта 
«Лето в Москве». 

партнерство

28 июня. Дни культуры Объединенных Арабских Эмиратов в Москве открылись грандиозной концертной программой на Манежной площади. До 2 июля можно посетить 
площадку и узнать больше о традициях и культуре ОАЭ. Фото: Наталья Феоктистова

СЕРГЕЙ РЯБКОВ
ЗАМГЛАВЫ МИНИСТЕРСТВА 
ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ РФ
Для многих Эмираты — это 
быстро развивающийся обра-
зец многоконфессионального, 
уверенного в себе общества, 
страны, которая готова дру-
жить с теми, кто открыт к этой 
дружбе, и Россия среди них. 
Но это и страна с колоссаль-
ным историческим, культур-
ным наследием, с потрясаю-
щими традициями в самых 
разных областях человече-
ского творчества. Это страна, 
которая обогащает мир.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЛЕОНИД СЫСОЕВ
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ РОССИЙСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА ТРАНСПОРТА
Наши студенты работают 
в управлении канала имени 
Москвы, на Хлебниковском 
машиностроительно-судоре-
монтном заводе и Белого-
родской судоверфи. Там всег-
да требуются кадры. Кроме 
того, сейчас в Москве строит-
ся судоверфь. Здесь планиру-
ется создание научно-иссле-
довательского отдела, где 
также понадобятся наши ка-
дры. Студентам также прихо-
дят предложения из Керчи, 
Крыма, Северодвинска. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Более ста рыбаков стали участниками 
традиционного конкурса
В Лосиноостровском районе 
прошел традиционный от-
крытый фестиваль по рыбной 
ловле на приз главы управы 
Лосиноостровского района 
«Джамгаровский карась». 
«ВМ» побывала на меропри-
ятии и узнала, какие рекор-
ды поставили в этом году.

Конкурс рыбной ловли прохо-
дит в районе уже более пяти 
лет подряд и пользуется боль-
шой популярностью среди жи-
телей не только Лосиноостров-
ского, но и всего Северо-Вос-
точного административного 
округа. Место для проведения 
было выбрано не случайно — 
Джамгаровские пруды славят-
ся своим рыбным изобилием 
среди любителей этого хобби 
со всей Москвы. Там можно 
встретить белого амура, тол-
столобика, линя и «героя» ме-
роприятия — карася.
— Мы уже несколько лет под-
ряд делаем наш фестиваль 
именно семейным праздни-
ком, — рассказали в управе 

Лосиноостровского райо-
на, — чтобы дети, пока роди-
тели рыбачат, могли весело 
провести время — принять 
участие в различных конкур-
сах, мастер-классах.
В этом году в фестивале при-
няли участие свыше 100 рыба-
ков. Нижний Джамгаровский 

пруд с обоих берегов заняли 
энтузиасты. Большинство, 
кстати, принимает участие 
в фестивале каждый год.
— Мы практикуем популяри-
зацию спортивной рыбной 

ловли — это когда пойманная 
рыба взвешивается, а потом 
отпускается обратно. Важно 
сохранить биоразнообразие 
этого прекрасного места, — 
рассказал один из партнеров 
конкурса Евгений Сажнев. — 
А то у нас вылавливали в этом 
пруду даже шестикилограм-

мового толстоло-
бика.
Гостями конкурса 
уже несколько лет 
подряд становят-
ся участники СВО, 
которые посещают 
праздник целыми 
семьями. 
На протяжении 
всего конкурса 
здесь работает по-
левая кухня — не-
смотря на жаркую 
погоду, желающих 

отведать вкусную гречневую 
кашу с тушенкой и чай было 
достаточно много.
— Улов сегодня хороший, 
многие с самого утра уже по-
ставили личные рекорды, — 

рассказал местный рыбак 
Александр Самойлов. — Ду-
маю, что сегодня выбрать по-
бедителя будет сложно. 
Согласно правилам фестива-
ля победителем считается тот, 
кто в период с 6:30 до 13:00 
выловит больше всего рыбы. 
Один из рекордов прошлых 
лет — три с половиной кило-
грамма карасиков. Помимо 
этого, управа награждает 
и победителей спортивных 
эстафет, конкурсов среди 
юных участников фестиваля. 
В этом году победителем стал 
школьник Артемий Желез-
кин, который выловил 1,5 ки-
лограмма рыбы и дал фору 
даже старожилам. Кстати, лю-
бовь к рыбалке у юного мо-
сквича передалась по наслед-
ству: папа победителя — титу-
лованный чемпион по спор-
тивный рыбалке. Мальчика 
торжественно наградили гра-
мотой и подарили памятные 
призы от организаторов.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Пока родители 
соревновались, 
дети были 
заняты 
на мастер-классах

30 июня. Победители чемпионата Москвы по стрельбе 
на дальние дистанции Евгений Соловьев (слева) и Давид 
Балаян. Фото: Екатерина Алексеева

29 июня. Победитель конкурса «Джамгаровский карась» Артемий Железкин во время 
спортивной ловли. Любовь к рыбалке передалась ему от отца. Фото: Александр Кочубей 



4 Главная тема Вечерняя Москва 1 июля 2024 года № 118 (29760) vm.ru

Ребята поддерживают 
сограждан по зову сердца

На территории бывшего дет-
ского сада в районе Строгино 
кипела работа. Во дворе ря-
дом с входом, а также внутри 
здания вдоль стен расставле-
ны около 150 детских крова-
ток с матрасами, тумбочками, 
шкафчиками. Под палящим 
солнцем около 20 молодых 
людей постепенно загружали 
мебель в небольшой грузо-
вик. По словам одного из ли-
деров движения «Красный 
доброволец» Андрея Краде-
ных, ребята идут рука об руку 
с благотворительной органи-
зацией «Дорога добра».
— Этот бывший детский сад 
будет переоборудован в шко-
лу. И чтобы хорошая и годная 
мебель не отправилась на 
свалку, руководитель «Дороги 
добра» договорилась с адми-
нистрацией учреждения 
о безвозмездной передаче. 
А мы, в свою очередь, приня-
ли задачу на погрузку, — по-
делился Краденых. — Эта «га-
зель» весь день курсирует 
между детским садом и фу-
рой, которая вечером отпра-
вится в Брянскую область.
Команда «Красный доброво-
лец» — постоянные волонте-
ры «Дороги добра». Вместе 
они помогают не только мир-
ным жителям новых террито-
рий, но и участникам спец-
операции.

— Мы трудимся в связке. Еще 
в апреле 2022 года мы узнали 
о деятельности Олеси Кли-
мук — лидера группы, — ска-
зал Андрей Краденых. — Во-
лонтеры занималась гумани-
тарной помощью населению 
Донбасса, но рабочих рук не 
хватало. Трое будущих участ-
ников «Красного доброволь-
ца» решили содействовать. 
Затем о нас рассказали блоге-
ры, тем самым пополнили на-
ши ряды.
Со временем уровень вну-
тренней организации значи-
тельно вырос.
— Позже мы начали склады-
вать груз на паллеты, приоб-
рели и освоили гидравличе-

ский штабелер, научились 
паллетировать грузы, а в рам-
ках каждой погрузки стали 
делиться на команды со свои-
ми подзадачами, — поделился 
один из лидеров доброволь-
цев. — Сегодня загруженные 
нами 20-тонные фуры каж-
дый месяц отправляются 
в Макеевку, Донецк и другие 
города. Одна из последних по-
сылок — одежда, обувь, меди-
цинские препараты, инвалид-
ные коляски, костыли, книги. 
Все это неравнодушные мо-
сквичи приносят на склад 
«Дороги добра».
Ребята, входящие в состав 
команды «Красного добро-
вольца», открыты для всех, 

кто готов помочь не только 
словом, но и делом.
— Наш состав — это моло-
дежь от 18 до 30 лет, которая 
любит и ценит свою страну 
и ее историю, хочет быть с на-
родом в этот трудный час, — 
отметил Андрей Краденых. — 
Мы всегда рады тем, кто хочет 
присоединиться к поддержке 
жителей новых территорий 
и военнослужащих.
Оставаться в стороне от про-
исходящего сегодня сложно, 
рассказал Алексей Леоненко 
(фамилия изменена по просьбе 
героя. — «ВМ»).
— Дети находятся под обстре-
лами каждый день — это не-
приемлемо. Я был в Донецке 

неоднократно, посетил нахо-
дящуюся там «Аллею Анге-
лов» (мемориал в память о по-
гибших детях Донбасса.  — 
«ВМ»), — рассказал Алексей 
Леоненко. — Когда видишь 
эти места вживую, в голове 
что-то меняется, перестраи-
вается. В следующий раз пое-
ду в августе. 
По словам волонтера, они 
вместе с местными восстанав-
ливают школы, жилые зда-
ния, вставляют новые двери 
и окна на место выбитых. 
Ведь, несмотря на выходные, 
сессию, лето — помогать нуж-
но всегда.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Один шаг 
до прямой
конфронтации
Западные беспилотники ста-
ли все чаще обнаруживать 
над акваторией Черного мо-
ря. Такое заявление сдела-
ло Министерство обороны 
России.

В военном ведомстве сообщи-
ли, что они отмечают возрос-
шую интенсивность полетов 
стратегических беспилотных 
летательных аппаратов Сое-
диненных Штатов Америки, 
которые осуществляют раз-
ведку и целеуказания высоко-
точному оружию, поставляе-
мому боевикам киевского ре-
жима западными государ-
ствами.
— Это свидетельствует о все 
большей вовлеченности США 
и стран НАТО в конфликт на 
Украине на стороне киевско-
го режима, — уточнили в Ми-
нистерстве обороны РФ.
Там также добавили, что та-
кие полеты дронов кратно по-
вышают вероятность инци-
дентов в воздушном про-
странстве с летательными 
аппаратами наших Воздуш-
но-космических сил. Что, 
в свою очередь, увеличивает 
риск прямой конфронтации 
альянса с нашим государ-
ством.
— Ответственность за это бу-
дут нести страны НАТО, — за-
явили в военном ведом-
стве. — Министром обороны 
Российской Федерации Ан-
дреем Белоусовым поручено 
Генеральному штабу Воору-
женных сил Российской Феде-
рации внести предложения по 
мерам оперативного реагиро-
вания на провокации.
Ранее глава ведомства во вре-
мя проведения телефонного 
разговора с главой Пентагона 
Ллойдом Остином, состояв-
шегося по инициативе амери-
канской стороны, отметил, 
что существует опасность 
дальнейшей эскалации обста-
новки из-за поставок США во-
оружений для армии Воору-
женных сил Украины. Они 
также обменялись взглядами 
о ситуации вокруг военного 
конфликта.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

ОЛЕСЯ КЛИМУК
РУКОВОДИТЕЛЬ ВОЛОНТЕРСКОГО 
ОБЪЕДИНЕНИЯ ДОРОГА ДОБРА

Больше 2,5 года мне регуляр-
но помогает «Красный добро-
волец». 90 процентов работы 
«Дороги добра» — погрузки, 
разгрузки, приемы — держит-
ся на этих ребятах. Каждый 
из них берется за любое дело 
и выполняет его на «ура», по-
свящая свой выходной день 
полезному труду, помощи лю-
дям. Они взаимодействуют 
и с другими волонтерами: на-
пример, ездят в приюты жи-
вотных, центры размещения 
беженцев.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В субботу волон-
теры группы 
«Красный до-
броволец» от-
правили мебель 
для детских са-
дов в Брянской 
области, куда 
ходят ребята 
из новых регио-
нов.  «ВМ» узна-
ла подробности.

сVои люди

Нам что Трамп, 
что Байден

В ночь на 28 июня состоялись первые 
в истории Соединенных Штатов Аме-
рики предвыборные телевизионные 
дебаты между бывшим и действую-
щим президентами страны Дональдом 
Трампом и Джо Байденом. Их активно 
обсуждают и в России, и в мире. И со-
гласно большинству, победил на них 
Трамп.
Давая оценку этим дебатам, нам нужно 

помнить две вещи. Первое — армию Украины вооружали 
и готовили к войне еще при Трампе. Второе — он ничего не 
сделал для того, чтобы предотвратить пандемию. Стоит 
принять во внимание и то, что бывший президент США не 
провел экономических реформ, обещавшихся в 2016 году 
и которых так ждали американцы. Но чья же победа более 
выгодна России? Вопрос достаточно сложный.
Нужно понимать, что Дональд Трамп уже не тот, кем был 
раньше. Сейчас он может действовать трезво и осторож-
но. Для нас выгодно страшное, разрушительное пораже-
ние демократической партии США на 
выборах и в политике. Мы ждем, когда 
произойдет радикализация другой 
стороны. Нам нужен тот Трамп, кото-
рый будет делать то, что он обещал, 
а именно — ликвидировать ЦРУ, бро-
сить Зеленского, прекратить финанси-
рование Украины и НАТО, иницииро-
вать расследование всех преступле-
ний коррумпированных чиновников 
и депутатов всех уровней, которые 
принадлежат к демократической пар-
тии США. Одним словом, который про-
ведет радикальную политическую ре-
конструкцию США. Если такое случит-
ся, то для нас представится возмож-
ность «вздохнуть свободно» в Европе. 
Украина будет попросту брошена, бю-
рократия во главе с Зеленским убежит в Польшу или в Ру-
мынию. А вот «старый Трамп» нам не выгоден. В этом 
смысле для нас уж лучше Байден, потому что у него хотя бы 
все карты открыты. 
Я предполагаю, что к власти может прийти Дональд 
Трамп, который будет обозлен на все попытки его уничто-
жить. Если же придет к власти Мишель Обама (по мнению 
многих, она могла бы заменить Байдена в президентской 
гонке от демократической партии. — «ВМ») с помощью 
фальсификации голосов, то это для нас тоже будет выгод-
но: это приведет к разорению США. 
Так что все решает неоднозначное отношение Трампа 
к России. Пока он предпочитает выстраивать отношения, 
в которых сделает нас менее опасными для их страны. Для 
этого у него есть свой план — отдать Украину Москве, что-
бы Соединенные Штаты Америки сэкономили свои воору-
женные силы и деньги. И это умная стратегия. 
Если бы люди из администрации Байдена имели бы при-
мерно такой же ум, то в первый час начала спецоперации 
они поняли бы, что надо отдавать Украину России, а не вы-
водить конфликт на уровень ядерной войны. Но вот теку-
щему президенту мерещится, что он сможет забрать все 
богатства России, если мы проиграем. Чего, конечно же, 
не случится. Дональд Трамп, в отличие от Джо Байдена, 
это понимал раньше. И понимает сейчас. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Более двух десятков вузов собрали 
гуманитарную помощь для бойцов
Высшие учебные заведения 
страны вновь собрали и от-
правили новую партию помо-
щи в рамках акции «Вузы 
для фронта!»

Плакаты с символикой специ-
альной военной операции 
и призывом собирать помощь 
для участников спецоперации 
появились во многих россий-
ских вузах. Собраны десятки 
коробок, в них преимуще-
ственно одежда, продукты, 
медикаменты. Добавляют 
студенты, преподаватели 
и неравнодушные теплые сло-
ва и пожелания — пишут 
письма и открытки.
Теперь главная задача — пе-
редать все в руки бойцов. Ко-
лонна с гуманитарным гру-
зом отправилась в зону прове-
дения спецоперации из НИУ 
«МЭИ». Московский энерге-
тический институт в очеред-
ной раз стал базой для сбора 
нужных вещей. Основную по-
мощь получат донецкое и хер-

сонское направления. Многие 
университеты отправляют по-
мощь непосредственно на ли-
нию боевого соприкоснове-
ния. В этот раз в отправке из 
Москвы приняло участие 
22 образовательных учрежде-
ния, подведомственных Ми-
нистерству науки и высшего 
образования России.
Общими усилиями участни-
ков акции удалось собрать 
свыше четырех тонн гумани-
тарной помощи. Помимо 
предметов первой необходи-
мости, одежды и спальных 
мешков, медикаментов, про-
дуктов и средств гигиены, бы-
ли отправлены дизельные ге-
нераторы с необходимыми 
комплектующими, бензопи-
лы и другие нужные на пере-
довой вещи. 
— Это уже пятая по счету по-
мощь в рамках акции «Вузы 
для фронта!». Сотрудники 
и студенты НИУ «МЭИ» в рам-
ках новой партии отправили 
окопные свечи, маскировоч-

ные сети, необходимые ин-
струменты и средства первой 
необходимости. Я бы хотел 
поблагодарить все вузы, кото-
рые приняли участие в пере-
даче гуманитарной помощи 
вместе с нами, — прокоммен-
тировал ректор НИУ «МЭИ» 
Николай Рогалев.
Акция «Вузы для фронта!» бы-
ла запущена Министерством 
науки и высшего образования 
РФ по инициативе россий-
ских университетов чуть бо-
лее года назад. На сегодня 
к ней присоединились тысячи 
студентов и преподавателей 
более 500 образовательных 
организаций со всей страны. 
Они на регулярной основе со-
бирают и направляют в новые 
регионы и зону СВО гумани-
тарную помощь, денежные 
средства для закупки военно-
го снаряжения, изготавлива-
ют своими руками полезные 
устройства для бойцов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

29 июня. Волонтеры столичного движения «Красный доброволец» Егор Груздев (слева) и Андрей Краденых грузят мебель, которая отправится из Москвы в Брянскую 
область. Фото: Пелагия Замятина

Ансамбль хранит 
бесценное богатство

Вчера в Центральном доме 
Российской армии имени 
М. В. Фрунзе (ЦДРА) 
для участников спецопера-
ции и их семей выступил 
ансамбль «Россия» имени 
Людмилы Зыкиной. 
ВМ» узнала подробности.

В ЦДРА уже два года проходит 
Всероссийский музыкально-
патриотический проект «Поет 
Россия Армии Победу». В нем 
участвуют известные певцы 
и различные прославленные 
коллективы.
На этот раз артисты предста-
вили зрителям оригинальные 
обработки классических ин-
струментальных произведе-
ний русских и зарубежных 
композиторов, музыку наро-
дов мира, произведения со-
временных авторов, а также 
мелодии собственного сочи-
нения. Во время концерта со-
стоялась премьера песни «Ко-
лыбельная», написанной 
в 2024 году и посвященной 
семьям военнослужащих, 
участников СВО. В произведе-
нии мать обращается к своему 
сыну, напевая ему колыбель-
ную, и рассказывает, где и как 
их отец выполняет свой воин-

ский долг перед Родиной. Сти-
хи, написанные московской 
поэтессой Ольгой Абылгазие-
вой, легли на музыку худо-
жественного руководителя 
и главного дирижера ансам-
бля Дмитрия Дмитриенко. 
Он отметил, что музыканты 
бережно хранят русские и со-
ветские военные песни — 
бесценное богатство, насле-
дие нашей национальной 
культуры.
— Песни Великой Отече-
ственной войны составляют 
основу нашего репертуара. 
А начиная с 2022 года он по-
полнился новыми композици-
ями, привезенными из мест 
боев, где неоднократно побы-
вал наш ансамбль. Это песни 
донбасского сопротивления, 
песни борьбы с нацизмом 
и американской агрессией. 
Тесный союз армии и культу-
ры — идея, которая снова воз-
рождается в России, и мы ее 
надежные адепты, — расска-
зывает Дмитриенко.
Кстати, ансамбль «Россия» не-
однократно выезжал на Дон-
басс и давал концерты в го-
спиталях. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

30 июня. Художественный руководитель ансамбля 
«Россия» имени Людмилы Зыкиной Дмитрий Дмитриенко. 
Фото: Пелагия Замятина

новости спецоперации

Правительство поможет 
ветеранам
Председатель правитель-
ства Российской Федерации 
Михаил Мишустин утвердил   
предоставление мер соци-
альной поддержки военно-
служащим и участникам бо-
евых действий, получившим 
ранения или контузию. Фи-
нальный вердикт, так же как 
и определение причинно-
следственных связей, воз-
лагается на военно-врачеб-
ную комиссию.
■
Нанесли удар по базе 
нацбатальона 
Вчера Вооруженные силы 
России нанесли удар по базе 
украинского нацбатальона 
«Кракен», находящейся 
в пригороде Харькова. 
Об этом сообщил координа-
тор николаевского подпо-
лья Сергей Лебедев. 
—В 16:25 в пригороде Харь-
кова, в районе Основянского 
озера, был прилет. Харьков-
чане пишут, что попали в ба-

зу нацбатальона «Кракен», 
на которой проходили тре-
нировки и обучение банде-
ровцы, — отметил Сергей 
Лебедев.
■
Враг отступил 
с левобережья 
Херсонской области
Российские военные отбро-
сили боевиков Вооружен-
ных сил Украины с левого 
берега Херсонской области. 
— Бои переместились 
на острова, наша армия ак-
тивизировала действия. 
Враг выброшен с левобере-
жья, — заявил губернатор 
региона Владимир Сальдо.
Он также добавил, что наши 
десантники собственным 
беспилотником уничтожили 
ретранслятор ВСУ, который 
позволял дронам противни-
ка долетать до позиций сил 
РФ, расположенных на ле-
вом берегу Днепра. Влади-
мир Сальдо уточнил, что по-
требовалось на это всего 
лишь несколько минут.

■
Освободили новые 
территории
Наши бойцы освободили 
населенные пункты Спорное 
и Новоалександровка в ДНР.
Об этом сообщили в Мини-
стерстве обороны РФ.
■
Пожарные попали 
под обстрел
Четверо сотрудников МЧС 
России, которые тушили по-
жар в Петровском районе 
Донецка, получили ранения 
при повторном артиллерий-
ском ударе ВСУ по городу, 
сообщили в ведомстве. По-
страдавшие самостоятельно 
добрались до больницы, 
где их госпитализировали.
■
Атаковали с воздуха
Три населенных пункта Бел-
городской области атакова-
ли украинские беспилотни-
ки, повреждены пять домов, 
магазин, а также линия га-
зоснабжения, сообщил гу-
бернатор Вячеслав Гладков.

Застали националистов 
врасплох
Младший сержант Камиль 
Давлетзянов (1) действо-
вал в составе экипажа тан-
ка и выполнял боевые за-
дачи по огневой поддерж-
ке действий наших штур-
мовых групп, ведущих 
наступление на одном 
из тактических направле-
ний. Неся серьезные поте-
ри, украинские национали-
сты отступили, попытав-
шись закрепиться на новых 
позициях. 
Младший сержант Дав-
летзянов, управляя тан-
ком, совершил маневр 
и ворвался непосредствен-
но на передний край обо-
роны противника. Благо-
даря внезапному броску 
российские танкисты за-
стали врага врасплох 
и в упор начали уничто-
жать украинских боевиков, 
не давая им подготовить 
оборонительные сооруже-
ния. В ходе боя противник 
установил минно-взрыв-
ные заграждения на пути 
отхода бронированных ма-
шин нашей армии. 
Камиль Давлетзянов, вы-
полняя задачу по отходу 
и смене огневой позиции, 
получил информацию 
об установке мин на пути 
следования российской 
бронегруппы. Несмотря 
на опасность, он быстро по-
кинул танк, оперативно 
привел в рабочее положе-
ние минный трал и проде-
лал проход в заграждени-
ях. Это позволило россий-
ским бронегруппам быстро 
и без потерь покинуть зани-
маемый район.

Вывел бронемашину 
противника из строя  
Гранатометчик гвардии 
старший сержант Денис 
Хапров (2) выполнял бое-
вую задачу по уничтоже-
нию бронированных 

средств противника и по-
давлению его огневых то-
чек. Российские воздуш-
ные средства разведки бы-
стро обнаружили броне-
транспортер с пехотой 
радикальных формирова-
ний Вооруженных сил 
Украины, который двигал-
ся на усиление обороняю-
щихся националистов. 
Расчет гвардии старшего 
сержанта Дениса Хапрова 
получил команду на его 
уничтожение. 
Укрываясь в складках мест-
ности, гвардии старший 
сержант занял удобную по-
зицию для ведения огня. 
В результате точного вы-
стрела из гранатомета бро-
нированная машина боеви-
ков киевского режима бы-
ла мгновенно выведена 
из строя, после чего Денис 
Хапров открыл огонь 
из стрелкового оружия 
по спешившейся пехоте 
украинских националистов.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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— За счет чего в последние десятилетия разви-
валась европейская экономика? Первое — де-
шевые природные ресурсы из России. Прежде 
всего — энергетические. Второе — дешевая 
рабочая сила Юго-Восточной Азии: Китай, Таи-
ланд, Вьетнам, Индия, Индонезия, куда перено-
сили часть производств. Третье — рынок сбыта 
в США, самый богатый в мире. Четвертое — во-
енный «зонтик» США, позволяющий резко сни-
зить расходы на оборону, — пояснил эксперт. — 
Сначала из этой цепочки выдернули дешевые 
ресурсы из России, европейскую экономику тут 
же начало лихорадить. Затем выяснилось, что 
США не собираются европейцев защищать: 
большая часть финансовой помощи Украине 
идет не за счет США, а за счет ЕС. А после пре-
зидентских выборов в Штатах эта помощь, кто 
бы ни выиграл, наверняка будет свернута. — 
США более важен антикитайский конфликт, 
чем европейский. Получается, что Украина 
полностью «повиснет» на Европе и продолжит 
ее разорять. Так что с точки зрения экономики 
Европе логичнее с Россией не воевать, а возоб-
новить сотрудничество, что позволит переза-
пустить свою экономику — за счет наших деше-
вых ресурсов — и, конечно, не тратиться на во-
енные действия на Украине. Азиатский рынок 
дешевой рабочей силы у европейцев останется, 
а американский рынок сбыта вряд ли куда-то 
денется. Ведь Штаты сами мало чего произво-
дят. Где они будут покупать товары, если решат 
конфликтовать с Китаем? Только в Европе — 
других крупных производителей для 330 мил-
лионов населения США с его огромными запро-
сами на планете просто нет. Так что с точки зре-
ния экономической логики Путин совершенно 
прав. Ведь очевидно же, что и нам, и европей-
цам, и китайцам выгоднее дружить и сотрудни-
чать с соседями, чем воевать. Война выгодна 
только США, потому что они за океаном и она 
непосредственно их не касается. Они на войне 
зарабатывают, остальные — теряют. 

Создаем анти-НАТО

Владимир Жарихин, замдиректора Института 
стран СНГ, считает, что в ближайшие годы 
и, возможно, десятилетия мы с Европой не до-
говоримся, не вернем партнерские отношения. 
Те поколения политиков ЕС, которые сейчас 
у власти, ориентированы на Штаты — даже 
в ущерб интересам своих стран. 
— Поэтому хотим мы или нет, но создавать ев-
разийскую систему безопасности придется без 
участия стран ЕС, — считает эксперт. — Факти-
чески мы сейчас создаем анти-НАТО: блок 
стран, с которыми НАТО во избежание войны 
придется договариваться. Три игрока — Рос-
сия, Китай и КНДР — уже есть. Причем, обрати-
те внимание, все с ядерными оружием и круп-
ными армиями. 
В этот блок, по мнению эксперта, также могут 
войти Афганистан и Иран — две страны, на-
строенные явно антиамерикански. 
— Ну и, конечно, страны Центральной Азии — 
Казахстан, Таджикистан, Узбекистан, Кирги-
зия. Да, США с ними активно работают, пытают-
ся перетащить на свою сторону интеллигенцию, 
создать пятую колонну и, если нужно, устроить 
цветную революцию и сменить власть — по-
пытка мятежа, вспомните, в 2022 году была 
в Казахстане. Но странам Центральной Азии 
просто деваться некуда. С одной стороны — Ки-
тай, с другой — Россия. Не «съест» один, значит, 
«съест» другой. Не хочешь потерять государ-
ственность — дружи, сотрудничай, не делай 
резких движений. 
Григорий Савельев, в свою очередь, убежден, 
что частью анти-НАТО может стать и Паки-
стан — еще одна страна с ядерным оружием. 
— Дело в том, что Пакистан, в котором раньше 
«рулили» американцы, постепенно уходит под 
влияние Китая, — пояснил эксперт. — Китайцы 
вкладывают в Пакистан огромные инвестиции. 
В рамках глобальной стратегической инициа-
тивы «Один пояс — один путь» они, например, 
строят «Китайско-пакистанский экономиче-
ский коридор», по которому перемещаются ки-
тайские товары. Они развивают глубоковод-
ный порт Гвадар — на побережье Аравийского 
моря. По сути, пакистанская экономика сейчас 
становится частью китайской. Плюс, что еще 
важнее, Китай — соперник Индии, главного 
врага Пакистана. И — потенциальный защит-
ник от ее притязаний. Неудивительно, что 
представители Пакистана не приехали на 
«мирную конференцию» в Швейцарии по Укра-
ине, хотя Штаты их туда активно зазывали. Но 
китайские партнеры были против, и у паки-
станцев сразу нашлись другие неотложные де-
ла. Они сделали выбор: Китай важнее, а Штаты 
«перетопчутся». Так что Пакистан из колоды 
США точно выпал, эту карту важно подобрать 
и использовать.

Америка... нам поможет

Военный эксперт, член Лиги военных дипло-
матов Игорь Забелин считает, что блок анти-
НАТО нам помогают создать сами американцы. 
— Войска США ушли из Афганистана — не 
справились. Они резко сократили свое присут-
ствие в Саудовской Аравии. Их вместе с фран-

цузами буквально выгоняют из Нигера, — по-
яснил эксперт. — А Дональд Трамп, будучи 
президентом, даже угрожал выходом США из 
НАТО. А ведь природа не терпит пустоты. Если 
какая-то военная сила уходит, то какая-то при-
ходит. 
Соединенные Штаты рано или поздно могут 
пересмотреть свое широкое военное присут-
ствие в Европе, и к этому нужно готовиться, за-
явил в интервью радио ZET экс-президент 
Польши Александр Квасьневский.
— Ноябрьские выборы в США покажут, кого вы-
берут своим лидером американцы, но нужно 
готовиться и к победе Трампа. Европа должна 
быть готова к тому, чтобы суметь справиться 
без американского зонтика, — сказал Квась-
невский. — Сокращение американского уча-
стия в НАТО или выход из альянса были бы гео-
стратегической революцией, сравнимой с рас-
падом Советского Союза. В таком случае нам 
нужно хорошенько подумать, какие гарантии 
безопасности необходимы Польше.
Экс-канцлер Германии Ангела Меркель пошла 
еще дальше:
— Европа должна продолжать работать над 
панъевропейской архитектурой безопасности 
с участием России, — заявила она. 
Игорь Забелин резюмирует:
— Пока подобные заявления могут позволить 
себе только отставные политики. Но посмо-
трим, что скажут действующие европейские 
лидеры, если к власти придет Трамп. Возможно, 
их антироссийская позиция резко изменится, 
и они захотят как минимум мириться. А как 
максимум — строить с Россией нормальные 
партнерские отношения. 

Это политическая сенсация. Президент России 
Владимир Путин на встрече с руководством 
российского МИДа предложил создать новую 
систему безопасности в Евразии без присут-
ствия внешних сил.
— Пришло время начать широкое обсуждение 
новой системы двусторонних и многосторон-
них гарантий коллективной безопасности в Ев-
разии. При этом в перспективе надо вести дело 
к постепенному сворачиванию военного при-
сутствия внешних держав в Евразийском реги-
оне, — заявил президент. 
Эта система безопасности, по словам Путина, 
должна быть открыта для всех стран в Евразии. 
— Для всех означает, что и для европейских, на-
товских стран, безусловно, тоже, — сказал гла-
ва государства.
По его словам, если Европа хочет сохранить се-
бя в качестве одного из самостоятельных цен-
тров развития, ей, безусловно, нужно быть в хо-
роших, добрых отношениях с Россией. 
— И мы, главное, к этому готовы, — добавил 
Путин. — Об этом говорили Шарль де Голль 
и Гельмут Коль. Рассчитываю, что к этому на-
следию вернутся новые поколения европей-
ских политиков.
А пока новые поколения не выросли, Владимир 
Путин отправился к тем, кто сотрудничать 
с Россией готов. По итогам визита в Пхеньян 
был подписан Договор о всеобъемлющем стра-
тегическом партнерстве России и КНДР. Со-
гласно ему, если одна из сторон подвергнется 
вооруженному нападению со стороны другого 
государства или группы стран, другая сторона 
окажет военную и иную помощь всеми имею-
щимися в ее распоряжении средствами.
— По сути, этот договор дублирует пятую ста-
тью устава НАТО: если одна из стран подверга-
ется нападению, другие тут же вступают в вой-
ну, — пояснил политолог Григорий Савельев. — 
Причем, что интересно, и Россия, и КНДР име-
ют ядерное оружие. И обе страны не раз 
заявляли, что готовы его в любой момент при-
менить. Похоже, у НАТО проблемы.
Западные СМИ согласны. Вот как рассуждает 
Лукас Лилиехольм — журналист американско-
го телеканала CNN: 
«Развивающиеся отношения вызвали обеспо-
коенность как в Сеуле, так и в Вашингтоне не 
только по поводу поставок оружия Северной 
Кореей России, но и в связи с перспективой пе-
редачи Москвой своих передовых военных тех-
нологий для оказания помощи Пхеньяну в его 
военной программе, на которую распространя-
ются жесткие санкции».
А вот что говорится в материале агентства 
Associated Press:
«Сейчас, когда ядерная программа Ким Чен 
Ына предполагает разработку баллистических 
ракет, которые потенциально могут достигать 
материковой части США, ему может понадо-
биться помощь с технологиями извне. Есть по-
дозрения, что Россия помогает Северной Корее 
с космическими и ракетными технологиями».
— Скорее всего, так и есть. Путин уже заявил, 
что Россия готова поставлять оружие врагам 
США. Северная Корея — один из таких, — по-
яснил Григорий Савельев.

Хо Ши Мин был бы доволен

По итогам визита во Вьетнам тоже было подпи-
сано соглашение об углублении военно-техни-
ческого сотрудничества. А еще — о расчете 
между странами в национальных валютах.
— Это тоже удар по США. Во-первых, Вьет-
нам — их партнер, в сентябре прошлого года 
Байден был в Ханое и тоже подписал соглаше-
ние о стратегическом сотрудничестве двух 
стран. Во-вторых, Штаты предупреждали Ха-
ной о нежелательности такого визита, — пояс-
нил Григорий Савельев. — В-третьих, переход 
на национальные валюты — это отказ от долла-
ра, что ограничивает попытки США применить 
санкции, ограничив торговлю.
Ростислав Ищенко, руководитель центра си-
стемного анализа и прогнозирования, считает, 
что, сотрудничая с Вьетнамом, Россия ищет 
«новые точки входа» на рынки Юго-Восточной 
Азии.
— Нам не интересно торговать с регионом че-
рез Китай, поэтому мы восстанавливаем пря-
мые связи, — считает эксперт. 
Григорий Савельев уверен, что ситуация чуть 
сложнее и интереснее.
— Россия пытается перехватить в этом регионе 
инициативу. США, обратите внимание, сейчас 
сколачивают антикитайский блок: Филиппи-
ны, Япония, Южная Корея и, конечно, Тай-
вань, — рассуждает эксперт. — Россия, в свою 
очередь, формирует свой блок — Китай, КНДР, 
Вьетнам. Последний, конечно, не военный пар-
тнер, но наша задача скромнее — вывести стра-
ну из-под влияния США, сделать ее как мини-
мум нейтральной. Такой же, как Индия, кото-
рая Китай не любит, но воевать с ним за интере-
сы США точно не станет. Шансы перетянуть 
Вьетнам на свою сторону у нас велики. Все пом-
нят, что творили в этой стране американцы, 
сжигая деревни напалмом. И все помнят, что 
в борьбе с этими «светочами демократии» им 
помогали русские. 

Кстати, нынешний генеральный секретарь ЦК 
Компартии Вьетнама Нгуен Фу Чонг в 1981–
1983 годах учился в Академии общественных 
наук при ЦК КПСС в Москве. Так что Хо Ши 
Мин — основатель нынешнего вьетнамского 
государства — был бы политикой сближения 
с Россией доволен.

Доктрина Монро на новый лад

Кандидат исторических наук, преподаватель 
МГУ Виктор Трефилов считает, что сама идея 
евразийской безопасности, которую выдвинул 
Владимир Путин, — вариация американской 
доктрины Монро.
— Еще 200 лет назад — в 1823 году — тогдаш-
ний президент США Джеймс Монро в своем 
президентском послании выдвинул принцип 
разделения мира на европейскую и американ-
скую системы государственного устройства, — 
пояснил эксперт. — Логика была проста: США 
не вмешиваются во внутренние дела европей-
ских стран и, соответственно, европейцы — во 
внутренние дела стран западного полушария. 
США предупредили Европу, что любая попытка 
ее вмешательства в дела своих бывших коло-
ний в Америке будет расцениваться как нару-
шение жизненных интересов США. Ну вот и мы 
пытаемся сделать то же самое. 
Финансовый аналитик Артем Извольский счи-
тает, что с точки зрения экономики европейцам 
«доктрина Монро на новый лад» скорее выгод-
на, чем нет.

Владимир Путин заявил, что наша страна приступает к строительству глобальной евразийской безопасности. После этого он посетил КНДР, с которой подписал 
договор о военно-политическом сотрудничестве, и Вьетнам — еще одну страну, с которой у СССР было теснейшее взаимодействие на почве противостояния США. 
В Китае Путин побывал еще в мае. Вероятно, евразийский военный блок уже строится. На каких принципах он будет основан и чего нам ждать от его появления?

Россия хочет изгнать США с континента и ищет союзников

Янки, прочь из Евразии

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Странам ЕС 
сегодня выгоднее
сотрудничать 
с нами и Китаем, 
чем с хозяевами 
из Вашингтона

Всего по состоянию на 2024 год Штаты имеют по всему миру более 900 баз. Военное присут-
ствие США зафиксировано примерно в 80 государствах. Фактическое количество баз может 
быть выше, по скольку Пентагон предпочитает держать в секрете полные данные. На евразий-
ском континенте военные базы США есть в Германии, Болгарии, Эстонии, Албании, Бельгии, 
Израиле, Бахрейне, Ираке, Италии, Иордании, Кувейте, Норвегии, Омане, на Филиппинах, 
в Польше, Румынии, Сингапуре и во многих других странах. Иногда в одной стране баз не-
сколько. В Норвегии, например, их сразу семь. С проблемой баз США вокруг своей территории 
столкнулся и Китай. Американцы выставляют свои военные форпосты, привлекая для этого 
как развитые страны вроде Южной Кореи, так и развивающиеся вроде Папуа — Новой Гвинеи.

справка

Система «евроатлантической безопасно-
сти», созданная сразу после Второй миро-
вой войны, фактически пыталась дублиро-
вать Третий рейх, созданный Гитлером 
в Европе против «коммунистической угро-
зы». Ведь СССР после 1945 года быстро 
подчинил своему влиянию Восточную Евро-
пу, и многие справедливо боялись, что вот-
вот подчинит и Западную. Так что логика 
в создании НАТО была железной. Сейчас 
же, очевидно, России нет смысла идти 
на Запад: коммунистическая идея стала 
забавой немногочисленной левой оппози-
ции, нести ее в Европу никто не собирается. 
Ресурсов нам хватает. Россия, по словам 
президента Путина, нуждается не в новых 
территориях, а в безопасности своих гра-
ниц. Поэтому и пытается создать ситуацию, 
при которой ей никто не угрожает. Отсюда 
и «Евразийская инициатива».

кстати

Блок анти-НАТО уже существовал. Он на-
зывался ОВД — Организация Варшавско-
го договора. Этот договор был подписан 
Албанией, Болгарией, Венгрией, ГДР, 
Польшей, Румынией, СССР и Чехослова-
кией 14 мая 1955 года на Варшавском со-
вещании европейских государств по обе-
спечению мира и безопасности в Европе. 
Численность вооруженных сил стран Вар-
шавского договора на 1 июля 1987 года 
составила почти 6,5 миллиона человек. 
Главнокомандующими Объединенными 
вооруженными силами, а также начальни-
ками Штаба всегда были советские гене-
ралы и маршалы, поскольку армия СССР 
была больше любой другой, плюс она 
единственная из стран блока обладала 
ядерным оружием. ОВД до 1991 года обе-
спечивал биполярность мира и не давал 
развязать мировую войну.

В ТЕМУ

20 июня. Президент России Владимир Путин и президент Социалистической Республики Вьетнам То Лам (слева) на церемонии официальной встречи на площади у Президентского дворца в Ханое
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В Большом амфитеатре пар-
ка «Зарядье» в минувшие 
выходные прошли заключи-
тельные концерты II Москов-
ского летнего музыкального 
фестиваля. Корреспондент 
«ВМ» насладилась пред-
ставлением вместе с тысяча-
ми москвичей. 

Начиная со 2 июня фести-
валь собирал гостей в кон-
цертном зале «Зарядье». 
И наконец, в самые жаркие 
деньки артисты вышли на от-
крытую площадку. В про-
грамме под открытым небом 
москвичи и гости столицы 
смогли насладиться симфо-
нической, джазовой и этни-
ческой музыкой. 
Так, в первом отделении по-
радовал легкими композици-
ями квартет музыканта, пиа-
ниста Алексея Черемизова: 
он аккомпанировал итальян-
скому певцу Фабио Лепоре.
— Мы играли итальянскую 
эстраду в джазовых оран-
жировках,— рассказал Чере-
мизов.

Лепоре сотрудничает в обла-
сти джаза с 42 странами мира 
и давно обласкан вниманием 
публики. Наши самые «сме-
лые» поклонницы даже по-
просили итальянца о фото, 
и он не смог им отказать.
— Такого жаркого приема 
давно не встречал, — пошу-
тил Фабио. — В России был 
в предыдущий раз давно: пе-
ред самой пандемией. 
При аншлаге выступили пе-
вицы Этери Бериашвили 
и Мариам Мерабова. Благо-
дарный зритель бурно руко-
плескал артисткам.
— Решила показать Москву 
гостям из Арзамаса, и вот 
оказались на музыкальном 
празднике, — поделилась го-
стья Эльвира Погодина. 
Половину зрительного зала 
заполнили молодые люди, 
они с удовольствием подтан-
цовывали прямо у своих 
мест.
— Из Омска приехала и сразу 
попала на интересный кон-
церт, — призналась студент-
ка Анастасия Александрова.

Отпускать любимых арти-
стов зрители не спешили. 
— Получился настоящий оа-
зис культуры, соединивший 
архитектуру исторического 
центра с красивой музыкой. 
Классическая музыка еще 
более гармонизировала это 
пространство, — оценила 
обстановку певица Мариам 
Мерабова.
Музыкальными эксперимен-
тами удивил Государствен-
ный камерный оркестр джа-
зовой музыки имени Олега 
Лундстрема и Симфониче-
ский фестивальный оркестр. 
Они соединили оперные 
партии с джазовым оформ-
лением. В необычных ролях 
были замечены оперные 
звезды: Елизавета Кулаги-
на, Алина Черташ, Влади-
мир Дмитрук, Дмитрий Чеб-
лыков. 
По предварительным подсче-
там, фестиваль в «Зарядье» 
посетили более 20 000 люби-
телей музыки.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

Бережем прошлое, 
сохраняя настоящее
Сегодня отмечается День ре-
ставратора. В преддверии 
праздника корреспондент 
«ВМ» пообщался с предсе-
дателем Российской ассоци-
ации реставраторов (РАР) 
Татьяной Черняевой (на фо-
то). Она рассказала о совре-
менных тенденциях и суще-
ствующих пробле-
мах в профессии. 

На сегодняшний 
день в России су-
ществует большое 
количество объек-
тов культурного 
наследия. И чтобы 
сохранить их для 
будущих поколений, к их вос-
становлению подключаются 
реставраторы. 
Например, недавно Татьяна 
вместе с волонтерами зани-
малась уборкой и ремонтом 
Равелинных ворот в Выборге.
— Существует множество не-
больших движений, которые 
занимаются мелкой реставра-
ционной деятельностью. С од-
ним из них я посещала раз-
личные памятники, музеи, 
и параллельно мы восстанав-
ливали былую красоту много-
вековых построек, — расска-
зывает Татьяна Черняева. — 
И для меня было шоком, что 
некоторые из молодых ребят 
имели большой багаж зна-
ний, знали, как работать с тем 
или иным материалом, и обу-
чали своих сверстников.
По словам председателя РАР, 
существует необходимость 
в большей вовлеченности мо-
лодежи в поддержание каче-
ства сохранения объектов 
культурного наследия. Имен-
но благодаря ей часто получа-
ется выполнить работу на 
высшем уровне. 
— Мы, например, всегда по-
зволяем студентам участво-
вать в профессиональных ме-
роприятиях: им очень важно 
как можно раньше попасть 
в профессиональную среду, 
пообщаться с опытными спе-

циалистами, вдохновиться, 
получить ответы на интересу-
ющие их вопросы, — продол-
жает Татьяна Черняева. — 
С недавнего момента у нас 
появился фестиваль по вос-
становлению многовековых 
зданий, памятников. Общими 
усилиями начиная с 2013 го-

да была проведена 
большая работа на 
государственном 
уровне. Благодаря 
ей число памятни-
ков, находящихся 
в неудовлетвори-
тельном состоя-
нии, сократилось 
в 7,4 раза — с 1325 

до 180. И это только те, кото-
рые мы видим и знаем.
Она добавляет, что законода-
тельство достаточно строго 
регламентирует порядок вы-
полнения реставрационных 
работ. К ним допускается 
только организация, имею-
щая лицензию и аттестован-
ных специалистов. Но все 
равно случается, что требова-
ния не всегда соблюдаются. 
Именно поэтому, говорит Та-
тьяна, необходимо введение 
на федеральном уровне на-
град за качество восстановле-
ния культурных объектов. 
— Это поможет поднять пре-
стиж нашей важной профес-
сии. Как, например, и введе-
ние звания «заслуженный ре-
ставратор России», льгот 
и компенсаций за подчас 
вредные и опасные условия 
труда, мер поддержки моло-
дых специалистов, — расска-
зывает Татьяна. 
Кроме того, она отмечает, что 
во многих учебных заведени-
ях, где обучают определенно-
му виду реставрации, вступи-
тельный конкурс невероятно 
высок и становится все слож-
нее с каждым годом. Это нуж-
но исправить, чтобы на рынке 
не было дефицита молодых 
талантливых специалистов. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vm.ru

29 июня. Певицы Мариам Мерабова (слева) и Этери Бериашвили на заключительном концерте 
II Московского летнего музыкального фестиваля «Зарядье». Фото: Наталья Науменко 

Летний фестиваль завершился 
масштабным концертом

Соединили 
современность 
и классику
Вчера на закрытии II Москов-
ского летнего музыкального 
фестиваля «Зарядье» и ше-
стого концертного сезона за-
ла «Зарядье» зрители увиде-
ли современную эксперимен-
тальную постановку балета 
«Жар-птица» на музыку Иго-
ря Стравинского в исполне-
нии Фестивального оркестра. 
Музыкальным руководите-
лем и дирижером выступил 
Иван Рудин.

Зрителей ожидало современ-
ное прочтение балета. Он со-
единил в себе симфоническую 
музыку и современный танце-
вальный стиль хип-хоп, вклю-
чающий в себя целый ряд на-
правлений: от фристайла до 
брейк-данса.
— В этом сочинении соединя-
ется множество компонентов: 
русская народная сказка, 
фольклорные мотивы, поздне-
романтический стиль Нико-
лая Андреевича Римского-
Корсакова — учителя Стра-
винского, неслыханные по тем 
временам находки композито-
ра в области гармонии, ритма, 
тембра, оркестровки, — ска-
зал генеральный директор за-
ла «Зарядье» Иван Рудин. 
По его словам, это одно из са-
мых популярных сочинений 
Стравинского, написанное 
бесстрашно. 
— Я считаю, что ставить 
«Жар-птицу» нужно так же 
бесстрашно и с азартом. 
Именно поэтому мы реши-
лись на эксперимент — соеди-
нить музыку Стравинского, 
ставшую классикой, и совре-
менный танцевальный стиль 
хип-хоп, — добавил Рудин.
Кстати, экспериментальная 
постановка создавалась спе-
циально для закрытия Летне-
го музыкального фестиваля 
и стала яркой кульминацией 
шестого концертного сезона, 
который увидели москвичи 
и гости столицы.
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

Школьники учат историю страны 
по пути из города в город

Любительская велогонка 
набирает обороты

Участники Всероссийской 
акции «Поезд памяти» — 
школьники из России и стран 
СНГ — на сегодняшний день 
преодолели практически по-
ловину намеченного пути.

Маршрут по местам боевой 
славы Великой Отечествен-
ной войны проходит не толь-
ко по городам нашей страны, 
но и по Белоруссии.
— Наш проект наработал 
много традиций, и главная из 
них — посещение города-ге-
роя Бреста. Школьники про-
езжают равное число городов 
на территории России и Бело-
руссии. В этом году ребята по-
сетят шесть российских и бе-
лорусских городов, — расска-
зал сенатор РФ Константин 
Косачев.
Акция «Поезд памяти» прохо-
дит уже в третий раз. На каж-
дой точке маршрута для 

участников подготовлена осо-
бая программа. В нее входят 
встречи, на которых расска-
зывают истории о героях вой-
ны и о важных событиях, ко-
торые проходили на террито-
риях посещаемых городов, 
и другие памятные мероприя-
тия. А чтобы каждая поездка 
была уникальной, маршрут 
постоянно меняется.
— В рамках проекта были вы-
браны 200 школьников из 
разных городов. Проект на-
правлен на объединение мо-
лодежи разных стран и фор-
мирование уважения к под-
вигам Великой Отечествен-
ной войны, — отметили 
организаторы.
Кстати, положительную оцен-
ку инициативе на днях дал 
президент России Владимир 
Путин.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Вчера в Москве прошла 
любительская велогонка 
от «Лиги героев» — La 
Strada. На старте собралось 
около 4000 участников.

Мероприятие стартовало 
у большой спортивной арены 
«Лужники». Для заезда были 
доступны три дистанции — 
20, 40 и 80 километров, кото-
рые проводились в формате 
велогонки. Маршруты тради-
ционно проходили с видом на 
самые главные достоприме-
чательности Москвы — Крас-
ную площадь, храм Христа 
Спасителя, Дом правитель-
ства, набережные.
— Самый массовый заезд — 
это, конечно же, кластер D. 
В него входят непрофессио-
нальные спортсмены, кото-
рые стартуют впервые или 
просто любят велоспорт. Под-
готовленные люди проезжают 
80 километров. Эта дистан-

ция прошла в три круга по са-
мым живописным набереж-
ным Москвы, — рассказал 
«ВМ» директор проекта «Лига 
героев» Денис Анников.
Он отметил, что в этом году 
заметен огромный прирост 
участников. Причем на каж-
дой из дистанций. 
— Я очень рад, что любовь 
к велоспорту в нашей стране 
растет. Фестиваль La Strada 
пройдет в трех городах. Это 
Москва, Санкт-Петербург, 
в котором ожидается гонка не 
только по городу, но еще и за 
ним. Еще одна трасса будет 
в Сочи, — дополнил Денис Ан-
ников.
Он также отметил, что второй 
год подряд проходит чемпио-
нат СМИ по велоспорту в рам-
ках фестиваля. В этом году 
в нем принимают участие 
около 20 журналистов.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Артисты выступили 
под открытым небом
В прошедшие выходные за-
вершился 103-й сезон Госу-
дарственного академиче-
ского театра имени Евгения 
Вахтангова. Корреспондент 
«ВМ» побывал на торжестве.

В честь закрытия сезона ар-
тисты театра вышли на улицу 
и исполнили для всех прохо-
жих песни и фрагменты из 
различных спектаклей. 
В этом году торжество откры-
ли исполнением песни «По-
сле дождичка» поэта и барда 
Булата Окуджавы.
— В этом году ему исполни-
лось бы 100 лет, — отметил 
один из ведущих праздника, 
народный артист России Ев-
гений Князев. — Его судьба 
неразрывно связана с Арба-
том, как связаны с этой ули-
цей и судьбы вахтанговцев.
Ведущий рассказал, что ле-
том 1997 года москвичи про-
щались с легендарным бар-
дом именно в стенах Вахтан-
говского театра. Далее про-
звучало еще несколько песен 
Окуджавы в исполнении ар-
тистов.
Параллельно на Основной, 
Симоновской и Новой сце-
нах прошли заключительные 
показы сезона. Ими стали 
спектакли «Мертвые души», 
«Варшавская мелодия» и «Се-
вильский цирюльник». 
Кстати, значительная часть 
вахтанговской труппы в эти 
дни находится в Китае, где 
играет спектакль «Евгений 
Онегин».
Но на завершающем сезон га-
ла-концерте все равно можно 
было увидеть много знамени-
тых артистов: Марину Еси-
пенко, Игоря Карташева, Ва-
силия Цыганцова, Полину 
Рафееву, Полину Кузьмин-
скую, Полину Бондарь и мно-
гих других. А еще к ним при-
соединились друзья театра 
и недавно принятые стажеры. 
— В минувшем 103-м сезоне 
на шести сценах Театра Вах-
тангова прошло девять пре-
мьер по произведениям рус-
ских и зарубежных авторов, 
среди которых встречаются 
и классические произведе-
ния, и новинки. А одна пре-
мьера, состоявшаяся на 
исторической сцене театра, 
стоит особняком. Это, ко-
нечно же, «Повести Пушки-
на», — подчеркнула заслу-

женная артистка России Ан-
на Дубровская.
Поставил этот спектакль 
главный режиссер театра 
Анатолий Шульев. Он посвя-
щен в том числе 225-летию 
Александра Пушкина, кото-
рое вся страна отмечает 
в этом году. У зрителей, кото-
рые пришли на закрытие се-
зона на Арбат, была уникаль-
ная воз можность посмотреть 

фрагменты спектакля. На 
сцене их разыграли полно-
ценно — со необходимым 
реквизитом и костюмами. 
Целиком же «Повести Пуш-
кина» можно будет увидеть 
осенью. Именно с этой поста-
новки начнется следующий, 
104-й сезон Театра Вахтанго-
ва. Ждать осталось недолго: 
это случится уже 11 сентября 
на Основной сцене. 
— Впереди два летних меся-
ца — прекрасное время, что-
бы восстановить силы и по-
больше времени провести со 
своими родными и близки-
ми, — отметил Анатолий Шу-
льев. — А со зрителями мы 
увидимся в сентябре, чтобы 
порадовать их новыми пре-
мьерами. 
Кроме того, в этот день со-
стоятся показы спектаклей 
«Минетти» и «Бог сохраняет 
все» и вечер Марины Есипен-
ко «В Александровском са-
ду». Официальным же от-
крытием сезона станет сбор 
труппы в полдень, 11 сентя-
бря, в зрительном зале Ос-
новной сцены.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

Один из организаторов «Дня 
молодежи» в парке Алина Ма-
заева держит в руках мягкую 
игрушку в виде ежа — символ 
проектного офиса «Молодежь 
России». На фестивале ее мо-
жет купить любой желающий, 

а средства пойдут на помощь 
нуждающимся, рассказывает 
«ВМ» Алина Мазаева.
— Еще жители и гости столи-
цы могут принять участие 
в различных мастер-классах, 
спортивных соревнованиях 
или просто испытать свои си-
лы на тренировочных пло-
щадках. Например, здесь есть 
место для занятий на велотре-
нажерах — одно из моих лю-
бимых, — добавляет она.
На «Ходынском поле» все лю-
бители спорта смогли увидеть 
соревнования по паркуру, 
брейкингу и воркауту. Более 
того, у них была возможность 
принять участие в открытых 
мастер-классах по этим видам 
спорта.
Среди участников молодеж-
ного мероприятия было мно-
го гостей из разных регионов, 
в том числе и новых присоеди-
ненных территорий. Так, Да-
ниил Даревский и Полина 

Чичкан приехали в Москву из 
Горловки. 
— Мне понравилось, что, по-
мимо спортивных, тут очень 
много творческих активно-
стей, — рассказывает Даниил 
Даревский.
И это действительно так. На 
фестивале гости смогли при-
нять участие в создании гим-
на молодежи Москвы вместе 
с профессионалами разверну-
той в парке музыкальной ла-
боратории. Еще проявить 
свои творческие способности 
можно было на площадке про-
екта «Стена». Там всем гостям 
предлагали раскрасить бал-
лончиками инсталляцию 
«Граффити-двери». А на арт-
объекте «Молодежь Москвы 
на высоте» каждый смог уви-
деть себя в будущем и полу-
чить фото, созданное при по-
мощи нейросетей.
Были на празднике и интерес-
ные образовательные меро-

приятия. Так, в пространстве 
«Вместе с Родиной» прошли 
диалоги с героями, где спике-
ры поделились своим опытом 
и ответили на все интересую-
щие вопросы. В павильоне 
«Вместе с карьерой» в течение 
всего дня участники смогли 
пройти карьерные консульта-
ции, а также интерактивный 
квест на тему трудоустрой-
ства, а в пространстве моло-
дежного палаточного патрио-
тического слета «ЅТОлица. 
Лето» все желающие попробо-
вали себя в роли участника 
слета. 
Но это только одна площадка, 
где прошел праздник. Всего 
же в Москве провели более 
150 различных мероприятий 
в парках, городских про-
странствах, образовательных 
и культурных центрах.
Например, в Технологиче-
ском колледже № 34 прошла 
панельная дискуссия «Роль 

молодежи в современном 
мире», а в парке «Филатов 
луг» провели фестиваль, по-
священный здоровому образу 
жизни.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Столица с размахом 
отметила День молодежи

Вчера на терри-
тории столично-
го парка «Хо-
дынское поле» 
завершился 
двухдневный 
фестиваль «День 
молодежи». Его 
посетил корре-
спондент «ВМ».

дата

29 июня. Организаторы Екатерина Боровкова и Алина Мазаева на фестивале в парке «Ходынское поле» показывают символ проектного офиса «Молодежь 
Москвы» — необычную мягкую игрушку. Фото: Наталья Феоктистова

ЕКАТЕРИНА ДРАГУНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ 
ГОРОДА МОСКВЫ

В выходные столица стала го-
родом для молодежи — 
во всех наших парках, бульва-
рах и скверах прошли меро-
приятия для молодых людей. 
В этом году День молодежи 
в Москве прошел под общим 
названием «Объединяя Рос-
сию». Парк был разделен 
на несколько больших тре-
ков — это спорт, добро, карье-
ра, креатив и творчество.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Идея уличного концерта
у стен театра родилась
в 2009 году у заслужен-
ного артиста РФ Виктора 
Добронравова. Его под-
держали руководство 
учреждения и коллеги-
вахтанговцы. С тех пор 
завершение сезона 
на Арбате стало ежегод-
ным. За все время празд-
ник у стен театра не со-
стоялся только в панде-
мийный 2020 год. Тогда 
торжество прошло в он-
лайн-формате.

справка

29 июня. Актриса Елизавета Палкина выступает 
на закрытии 103-го сезона Театра имени Евгения 
Вахтангова. Фото: Александр Кочубей

культура
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Бери от жизни 
все и сразу

Трудности 
взросления

Лет тридцать назад на смену лозунгам развитого социа-
лизма, призывающим к светлому будущему, пришли дру-
гие лозунги. Они популярно объясняли, что «ты этого до-
стойна», «бери от жизни все» и живи «здесь и сейчас». 
И вот выросло поколение людей, которые в подавляющем 
большинстве считают себя теми самыми «достойными». 
Причем — всего и сразу.
Определенно, их самоуверенности можно позавидовать. 
И не только самоуверенности: еще и умению выстраи-
вать собственные границы, гордо уходить и не оборачи-
ваться, выбирать лучшее и главное — быть уверенным, 
что кто, как не ты сам, этого лучшего достоин?
Никакого «комплекса самозванца». Совсем молодой че-
ловек отсылает резюме в крутую компанию на должность 
«заместитель директора» и удивляется вопросу о соответ-
ствии заявленной должности. Ну и что, что нет высшего 
образования и опыта. А умище-то куда деть?
Ну просто Карлсон: «Я же еще и талантливый!»
Нет, у предыдущих поколений тоже были такие вот само-
уверенные наглецы. Но сейчас это — тренд.
Семнадцатилетняя девчонка, которая не заработала ни 
копейки, ездит на такси только «бизнесом» и говорит, что 
купить туфли дешевле чем за двадцать тысяч — это нище-
бродство и позор. Она убежденная чайлд-фри; но как ва-
риант допускает возможность усыновления из детдома. 
Если этого сильно захочет ее потенциальный муж.
Про мужа рассуждения напоминают фантазии принцессы 
на горошине. Должен быть не просто богат, а очень богат. 
Не просто любить ее, а очень любить. Тогда, возможно, она 
и скажет «да». Но готовить и по хозяйству шустрить не со-
бирается: а зачем? Он же богат — будут ходить в рестораны 
и платить специально обученным людям за уборку-готов-
ку. А зачем она, белоручка, да еще, кстати, и не особо кра-
сивая, этому богатею? Вытаращивает глазки. Как это за-
чем? Она же такая одна-единственная!
Да-да, я знаю, каждый из нас считает себя самым главным 
на этой планете. Просто раньше с детства одергивали 
и воспитывали: сядь, убери за собой, не высовывайся.
Как-то так. Ну вот и терпели, приспосабливались. Не раз-
водились. И, кстати, в итоге как-то прямо по поговорке 
«стерпится-слюбится» притирались друг к другу так, что 
и не оторвать к старости. Сейчас чуть что не так — развод. 
И тут же новый брак. Да, остаются дети, ну и что, посмо-
трите на Андрона Кончаловского. Ну и что, что я не Ан-
дрон? Ничем я не хуже и тоже имею право.
Охо-хо, так и хочется закаркать старой вороной. Жизнь 
проходит очень быстро. Не успеешь оглянуться — как зи-
ма катит в глаза. И каков же результат у тех, кто не живет, 
а исключительно празднует? Прожили на съеме, потому 
что «ипотека — это рабство». Да, путешествовали. Но да-
же фотографий нету: все они в цифре и неизвестно где. 
Ели вкусно. Но, как говорится, вчера. Детей или нет вовсе, 
или выросли они, дети, как-то без участия одного из роди-
телей. Уже вот и болезни одолевают, и надо задуматься 
о зубных имплантах да о том, с кем будешь встречать ста-
рость. Но заповеди о том, что жить надо здесь и сейчас, 
гонят вновь в какие-то путешествия, или к косметологу — 
отрезать вот тут и тут, чтоб похорошеть вновь моменталь-
но. Это, кстати, тоже очень симптоматично: не ущемлять-
ся день за днем в еде, снижая калорийность. Не торчать 
в спортзале. А уколоть модный препарат — и похудеть 
моментально. Не строить карьеру годами, а перелетать 
с места на место, как заполошный воробей.
Что будет в финале? Наверное, разочарование. Но тут как 
раз ничего нового. Разочарованными оказались и дека-
бристы, и рьяные революционеры.

1 июля 1931 года на экраны кинотеатров вышла лента про 
перевоспитание беспризорников «Путевка в жизнь» ре-
жиссера Николая Экка. Эта картина дала старт советскому 
звуковому кино. Любопытно, что в открывающих титрах 
отдельно указано: «работали немой сценарий» и «работа-
ли звуковой сценарий». Когда смотришь ленту, ловишь 
себя на том, что смысл понятен даже из отдельно взятой 
дорожки, выстроенной из говорящих визуальных обра-
зов. Не надо лишних слов, чтобы увидеть на крупном пла-
не горе, растворенное в слезе, сбегающей по мужской ще-
ке. Достаточно символизма в чистых белых одеждах счаст-
ливого семейства и грязных, оборванных — уличных де-
тей. А синхронное звучание некоторых фраз, которые 
произносят герои, кажется едва ли не чудом — «Смотри-
ка, заговорили!» — словно современный зритель получает 
возможность наблюдать за моментом, когда звук пришел 
в кино впервые. Да и в целом сами титры подаются столь 
торжественно, что спустя более девяти десятков лет чув-
ствуешь — так начиналось что-то новое. 
Фильм хорошо приняли в мире, картину купили более 
20 стран. «Путевку в жизнь» высоко оценили на ныне ста-
рейшем, тогда первом Международном Венецианском 
кинофестивале, который провели в 1932 году по инициа-
тиве итальянского диктатора Муссолини. 
Позже картину переозвучили в 1957 году, затем восстано-
вили в 1977-м... Но успех ленты обусловлен не только зву-
ковым вмешательством в кинематограф. Просто это дей-
ствительно сильное кино, из тех, что затягивают в свою 
реальность. К тому же тема детей, оставшихся без родите-
лей, которую затрагивает картина, к сожалению, актуаль-
на всегда и всюду. Следом за «Путевкой в жизнь» (1931) 
появятся «Педагогическая поэма» (1955) и «Республика 
ШКИД» (1966), которая была основана на реальной исто-
рии педагогического эксперимента по перевоспитанию 
детей-беспризорников. Суть его заключалась в том, чтобы 
собрать детей в трудовые коммуны, где можно не только 
дать кров над головой, еду и одежду, но и научить специ-
альности, занять делом. Сюжет разворачивается в 1923-м, 
когда после Первой мировой войны, Октябрьской рево-
люции и последовавшей Гражданской войны в стране по-
явилось множество детей-беспризорников. Согласно раз-
ным данным в 1922 году их было от 4 до 7 миллионов чело-
век. Цифра, к счастью, несопоставима с современной: по 
данным государственной статистики (ЕМИСС), в 2013-м 
в России насчитывали более 90 тысяч беспризорных и без-
надзорных несовершеннолетних, а в 2023-м уже мень-
ше— около 57 тысяч.
А что сейчас с российскими фильмами про трудных под-
ростков? Их снимают, но фокус сместился. Сегодня труда 
и повышенного внимания от общества зачастую требуют 
не те, у кого ничего нет, но те, у кого есть все или почти 
все. Кроме, конечно, родителей, которые так увлечены 
проблемами на работе, в личной жизни, в мире, что вре-
мени и внимания на детей не остается. Или же вместо то-
го, чтобы справляться с трудностями в своей взрослой 
жизни, компенсируют это гиперопекой, от которой хо-
чется избавиться детям. И получаем сериал «Трудные под-
ростки», в той или иной мере трагичный побег в фильмах 
«Межсезонье» и «Детка». И оказывается, что как ни крути, 
а кроме бытовых благ, растущему ребенку нужно дове-
рие, уважение к личному пространству, чуткость к его 
чувствам и состояниям и ответственность. Впрочем, как 
и взрослым. Вот только ребенок нехватку всего этого 
ощущает острее, потому и срывается резче. Но, может, 
прямо сейчас стоит спросить у близкого: «Как ты? Что те-
бе необходимо? Почему и зачем ты так поступил?»

В Пятигорске задержали молодых мужчин, уроженцев Кав-
каза, которые, узнав о терактах в Дагестане, от радости на-
чали танцевать лезгинку. Когда на улицах Махачкалы доби-
вали милиционеров, а в Дербенте резали горло священнику, 
нашлась сволочь, которая в местных телеграм-каналах ста-
вила лайки и восхищалась «подвигами шахидов».
25 лет назад, в 1999 году, я ехал в переполненном решитель-
но настроенными людьми грузовике по петлявшей над 
безум но крутыми обрывами плохой горной дороге: мужчи-
ны из аула Тлох спешили помочь российской армии выбить 
ворвавшиеся в Дагестан банды Басаева и Хаттаба. Аварцы- 
андийцы рассказывали мне, прилетевшему из Москвы кор-
респонденту, что едут убивать незваных пришельцев. «Вах-
хабиты не мусульмане — они шайтаны, они заминировали 
в Шодроде мечеть, — возмущался Курбан Беркиханов, при-
ехавший защищать родные места из Махачкалы. — Вся наша 
республика сейчас за то, чтобы покарать этих нелюдей».
Я видел это своими глазами: весь Дагестан поднялся тогда на 
борьбу с террористами. Аулы Тандо и Рахата, занятые банди-
тами, штурмовали войска, а на постах в округе стояли воору-
женные охотничьими ружьями местные жители, и к ним на 
помощь подъезжали и подъезжали новые отряды аварцев, 
даргинцев, табасаранцев, кумыков — всех дагестанцев.
Через четверть века в аэропорту в Каспийске горячие даге-
станские юноши («онижедети») начали искать евреев в тур-
бинах самолетов, а по улицам Махачкалы — и Москвы то-
же — ходят «замоташки» в никабах, которые для российских 
мусульманок никогда не были исконными одеяниями. 
25 лет на Кавказе радикализм «заметали под ковер», и вот 
«ковер» начал вставать дыбом. Да разве только на это не об-
ращалось внимание во всей нашей стране, разве с призыва-
ми «не раскачивать лодку» не упущено и многое другое?

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Редактор страницы ВЕРА НАЗАРОВА edit@vm.ru
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Кадр из фильма «Республика ШКИД», созданного в 1966 году режиссером Геннадием Полокой. В центре — 
директор Школы-коммуны для трудновоспитуемых подростков им. Достоевского (актер — Сергей Юрский) 
в окружении своих воспитанников — бывших беспризорных, отправленных на перевоспитание и обучение.

Танцевать 
на крови

Пресс-служба ФСБ России на днях сообщила, что оглашен при-
говор очередному пособнику украинских неонацистов. Жи-
тель Липецкой области, гражданин РФ 1996 года рождения «по-
средством мессенджера… инициативно установил контакты 
с членами запрещенной в России украинской террористиче-

ской организации, которым для приобретения оружия, дро-
нов, военной экипировки и радиостанций перечислил 
в криптовалюте 135 тысяч рублей». Предателю назначено 
наказание в виде 20 лет лишения свободы.
Сотрудники ФСБ «пакуют» подонков, предающих страну, но 
силы даже этой сильной спецслужбы не беспредельны и нет 
законодательной базы, чтобы пресекать многие преступле-
ния против государства и общества в зародыше.
«Чему радовались эти? — спросил на своей странице в соцсе-
ти мэр Пятигорска Дмитрий Ворошилов после произошед-
ших в городе танцев на крови. — Смерти детей, полицей-
ских, гражданских лиц? Они были задержаны сотрудниками 
полиции, традиционно извинялись на камеру и понесут, на-
верное, административное наказание».
Глава курортного города не ошибся. «Покаяния» моральных 
уродов — ничего не стоящие фальшивки, но на «танцоров» 
были составлены протоколы о мелком хулиганстве…
Россия продолжает жить по «травоядным» законам мирного 
времени. Вот и празднуют открыто беды своей Родины наши 
«ненаши», вот и поддерживают ВСУ и радикальные ислам-
ские организации не только сбежавшие из России предате-
ли, но и продолжающие жить здесь, рядом с нами, и бояться 
большинству из них нечего. Сейчас же не война у нас. Про-
сто практически ежедневно гибнут в Белгородской и Кур-
ской областях мирные жители, да в один день убиты 20 чело-
век (18 мусульман, двое православных и все они — наши 
люди!) в Махачкале и Дербенте.
Нас, наших детей будут продолжать убивать, если у государ-
ства не начнет работать инстинкт самосохранения и «рако-
вые клетки» общества не начнут удаляться хирургически.
Пока гром не грянет, мужик не перекрестится. А у нас — ле-
то. Над всей Россией безоблачное небо. 
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Заместитель министра здравоохранения Татьяна Семенова 
поддержала повышение гарантированной части зарплат ме-
дработников до 55–60 процентов. Это позволит выровнять 
их доходы в различных регионах. Семенова признала: систе-
ма стимулирования, отданная на откуп руководителям ле-
чебных учреждений, работает неэффективно.
Важность такого признания трудно переоценить. Ведь речь 
идет об изменении всей системы оплаты труда врачей. В тру-
довых договорах указывается минимальный, зачастую про-
сто смешной по нынешним временам оклад. Львиная же 
часть зарплаты представляет собой непрозрачную премию, 
которую могут дать, а могут и нет.
Возьмем для примера поликлинику где-нибудь в глубинке. 
Доктора ставят перед выбором — либо работать как каторж-
ный на два-три участка, дежурить в выходные и тем самым 
заслужить премию, либо выполнять лишь свою работу и по-
лучить голый оклад, на который не проживешь. Делать не-
чего, врач выбирает первый вариант. Этот крючок позволя-
ет создавать видимость, что в поликлинике полный порядок, 
врачи на месте, принимают и лечат больных. А все осталь-
ное остается за кадром.
На самом деле так работать нельзя. Врачи выдыхаются, вы-
горают, разочаровываются в профессии. И, в конце концов, 
собирают вещички и уезжают. Возникает порочный круг: 
в ответ на новую дырку в штатном расписании администра-
ция еще сильнее давит на оставшихся специалистов, понуж-
дая их работать еще и «за того парня».
Дефицит кадров в государственном здравоохранении до-
стиг такой остроты, что его постоянно обсуждают в прави-
тельстве и Госдуме. Особенно страдает первичное звено — 
поликлиники. Сколько ни выпускай врачей из вузов, сколь-
ко ни рассуждай о жертвенности этой профессии, все раз-

Зарплату никто
не гарантирует

бегаются — кто в частные клиники, кто в Москву, где хорошо 
платят, кто просто уходит из медицины.
Прекрасной иллюстрацией порочности принятой системы слу-
жит уголовное дело, которое сейчас будет рассматриваться 
в Орле. По версии следствия, 58 сотрудников тамошнего роддо-
ма платили руководству, чтобы им начисляли премии и стиму-

лирующие выплаты. Конечно, такое вопиющие попрание 
справедливости встречается редко. Но очевидно, что эта 
система оплаты труда, которую какой-то шутник назвал 
«стимулирующей», способствует откровенному произволу. 
Счетная палата выявила тенденцию: увеличение доли адми-
нистративно-управленческого персонала при уменьшении 
доли медработников. Доходит до абсурда. Так, в медицин-
ских организациях Курганской области по итогам III кварта-
ла 2023 года «управленцев» насчитывается 43,3 процента, 
а врачей — всего лишь 11,1 процента. В Алтайском крае — 
38,5 и 15,3 процента соответственно.
Но бесконечно так продолжаться не может. В феврале пре-
зидент России Владимир Путин заявил, что с 1 апреля регио-
ны должны повысить до 50 процентов гарантированную 
часть зарплаты медработников, сохранив дополнительные 
выплаты. Эта мера должна послужить началом выравнива-
ния зарплат по стране и общего их повышения. А еще при-
вести к отказу от кабальных трудовых договоров. И было 
очень любопытно посмотреть на позицию Министерства 
здравоохранения. Ведь положи врачам гарантированные 
оклады, как в советское время, многие откажутся работать 
за двоих, а то и троих.
Что ж, ответ дан, причем официальный. Минздрав совмест-
но с Минтрудом разработали новое положение, согласно 
которому гарантированный оклад медицинских работни-
ков действительно должен составлять не менее половины 
зарплаты. Вот только письмо это носит не обязательный, 
а всего лишь рекомендательный характер. На словах уважа-
емое ведомство поддерживает слом порочной кабальной 
системы оплаты нелегкого труда медиков. А на деле — лишь 
намеревается ее изменить. Впрочем, и это благо. Бог, гово-
рят, и намерения целует.

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

камера! мотор!

Можно смотреть, можно — смотреть и понимать, 
а можно смотреть и видеть и 25-й кадр, и «закули-
сье» киножизни. Так видит кино Татьяна Еременко. 
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Мария Горшева, посетившая праздник роз в Ботаническом саду МГУ. Чтобы как можно больше людей смогли присоеди-
ниться к торжеству, провели его на двух территориях ботанического сада: в «Аптекарском огороде» и на Воробьевых горах. За два дня на площадках можно было 
не только посмотреть на новые выведенные селекционерами сорта, но еще и принять участие в различных мастер-классах и лекциях. В холле оранжерейного ком-
плекса провели занятие по созданию ботанической картины акварелью «Каттлея — символ Бразилии». На нем все желающие научились рисовать главный символ 
этой страны — орхидею. А еще организовали лекцию «Розы как источник вдохновения великих кутюрье». Ведь недаром известные модельеры так часто обращают-
ся к цветам, создавая свои удивительные коллекции. Кроме того, гостей научили черенкованию роз. Фото: Пелагия Замятина

Появились телефонные 
станции, восстановили орден
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1661 год.Заключен мир-
ный договор между Росси-
ей и Швецией. Заверши-
лась Русско-шведская вой-
на, которая шла с 1656 
по 1658 год.

1862 год.В составе Румян-
цевского музея была осно-
вана первая бесплатная 
Московская публичная би-
блиотека. Ее первоначаль-
ный фонд состоял боль-
шей частью из богатейшей 
коллекции книг и рукопи-
сей — около 100 тысяч эк-
земпляров. В читальном 
зале могли располагаться 
до 20 человек. Сейчас уч-
реждение носит название 
Российская государствен-
ная библиотека.

1882 год.В Москве, Пе-
тербурге, Одессе и Риге 

начали действовать пер-
вые в России телефонные 
станции.

1911 год.Польский биохи-
мик Казимеж Функ впервые 
использовал слово «вита-
мин» при описании опреде-
ленных химических ингре-
диентов для оздорови-
тельной диеты.

1998 год. Была восстанов-
лена высшая государствен-
ная награда — орден Свя-
того апостола Андрея Пер-
возванного. В разные годы 
им были награждены ака-
демик РАН Дмитрий Лиха-
чев, председатель КНР Си 
Цзиньпин, народная ар-
тистка СССР Александра 
Пахмутова и Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Ки-
рилл.

2009 год.В России ввели 
федеральный запрет 
на азартные игры.

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

Насильственное 
кормление
Однажды я спросила маму 50-летнего академика, в чем 
секрет воспитания и становления одаренного ребенка — 
наверное, много пришлось вкладывать? Она удивилась, 
времена были аскетические, и сформулировала принцип 
так: «По возможности». Этот принцип предполагает сво-
боду выбора, доверие и поддержку, но не гиперконтроль. 
«Как считаешь нужным!», «Ну хорошо, пусть будет по-
твоему, попробуем!» 
Насчет максимума вложений. Одной из самых тяжелых для 
проработки травм раннего детства является насильствен-
ное кормление. Мамы пичкают едой своих детей, заклады-
вая физиологические основы целого ряда проблем: зависи-
мость от внешней стимуляции, жадность, систему ценно-
стей, в которой простое пищеварение будет занимать глав-
ные позиции. Если главное требование родителей, чтобы 
ребенок хорошо ел и носил шапку, то дети вырастают с чув-
ством, что их не любили по-настоящему, относились как 
к чужому. Любви, а не пищи всегда мало. А если в тебя впи-
хивают нелюбимую еду, это разрушает психологическую 
связь, близость с самым родным человеком. 
Точно так желание впихнуть в голову ребенка как можно 
больше знаний снижает мотивацию достижения, гасит 
познавательные инстинкты, формирует пассивные так-
тики усвоения готовой информации вместо активного 
поиска. В конце концов дети перестают учиться совсем. 
Они хотели бы выделяться, побеждать, удивлять, узна-
вать необычное, но мы забиваем эти желания, пытаемся 
заменить своими желаниями и честолюбием. Так мы по-
едаем, поглощаем жизнь детей, принуждая исполнять 
наши желания. А выглядит все так, как будто мы поим-
кормим их, любим и заботимся. 
Дефицит мотивирует на развитие больше, чем пресыще-
ние. Я не призываю к голоду, бедности, но в поиске долж-
на быть личная интрига, чтобы ребенку захотелось раз-
гадывать ваши загадки. Это не дети не умеют думать, это 
мы мышление заменили знаниями, которые устаревают 
на ходу. Тот, кто умеет искать, не пропадет, он обнаружит 
новые возможности и сам будет формировать меню и по-
вестку дня. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Только 16 процентов 
абитуриентов сами 
выбрали себе вуз. 
И как вам?

ИРИНА ВОЛЫНЕЦ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МЕЖРЕГИОНАЛЬНОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ 
НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
РОДИТЕЛЬСКИЙ КОМИТЕТ

Нередки ситуации, когда роди-
тели посредством обучения 
своих детей пытаются реали-
зовать собственные нарцисси-
ческие идеи, мечты и надеж-
ды, которые погасили в них 
самих давным-давно. Я наста-
иваю на том, что у каждого че-
ловека есть своя миссия, кото-
рая потихоньку выполняется 
каждый день. С того момента, 
когда наши бабушки и дедуш-
ки выбирали себе одну про-
фессию на всю жизнь, все 
сильно изменилось. Мир уже 
не тот, что был 50–60 лет на-
зад. Молодому поколению ча-
сто рассказывают примеры 
сломанных профессиональ-
ных судеб. Так почему продол-
жается вот это насаждение 
своих идей и мыслей? Мы жи-
вем во время развитого гори-
зонтального образования — 
это возможность обучаться на 
протяжении всей жизни. 

КИРИЛЛ КУЗНЕЦОВ
ВЕДУЩИЙ АНАЛИТИК СОВРЕМЕННЫХ 
ФОРМ И МЕТОДОВ ПРОФОРИЕНТАЦИИ 
РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ 
ОБРАЗОВАНИЯ

Родители обязаны оказывать 
всяческую поддержку ребен-

ку в выборе профессии, что-то 
ему рекомендовать, объяс-
нять. Я часто встречаю ситуа-
ции, когда школьники прихо-
дят в различные учебные за-
ведения, не зная базовых ве-
щей. Например, какие есть 
ступени подготовки, какие 
перспективы они смогут полу-
чить при выборе определен-
ной профессии. Я считаю, что 
необходимо включать в обра-
зование системы профориен-
тации для школьников, чтобы 
и сами родители понимали, 
к каким определенным нау-
кам, ремеслам склонны их де-
ти. Проводить психологиче-
скую подготовку, чтобы ребе-
нок еще в самом начале свое-
го рабочего пути осознавал, 
чего ему не хватает, чтобы до-
биться определенных резуль-
татов. Так что в том, что роди-
тели принимают активное 
участие в будущем ребенка, 
я не вижу ничего плохого.

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА СОЦИАЛЬНО
ЭКОНОМИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ 
ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Я считаю, что это правильно, 
когда абитуриенты сами ре-
шают свое будущее. Куда по-
ступать, на кого учиться. На-
пример, мои дети никогда со 
мной не советовались насчет 
выбора профессии. И, как по-
казывает их жизнь, сделали 
это абсолютно правильно. 
К сожалению, я неоднократ-
но встречал людей, которые 
так и не смогли переступить 

Только 16 процентов абитуриентов самостоятельно занимались поиском своего бу-
дущего учебного заведения. Оставшиеся 84 процента так или иначе советовались 
с родителями в выборе вуза. Такие результаты предоставила крупная аналитическая 
компания по поиску работы.

вопрос дня

Подготовил АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

через так называемый роди-
тельский барьер, после чего 
не могли найти истинный 
путь своей жизни. Всегда слу-
шая родителей, счастлив не 
будешь: необходимо пропу-
скать мир через призму соб-
ственного восприятия с адек-
ватной оценкой. А если не 
получается это сделать, то 
уточнять уже что-то у близких 
людей. Хотелось бы верить, 
что в ближайшем будущем 
процентное соотношение 
тех, кто самостоятельно вы-
бирает свой путь, изменится 
и их станет больше. Но, к со-
жалению, многие дети под 
влиянием родителей будут 
делать то, что им сказали, ду-
ша свои мечты и желания.

ДАРЬЯ ДУГЕНЦОВА
ДЕТСКИЙ ПСИХОЛОГ

От современных родителей 
зависит очень многое. Осо-
бенно при тех проблемах, ко-
торые мы имеем сейчас. Близ-
ким необходимо показать, 
рассказать и помочь своему 
ребенку с выбором пути, про-
фессии, высшего учебного за-
ведения. Зачастую дети в под-
ростковом возрасте не го-
товы брать на себя ответст-
венность, они пытаются 
перекинуть ее на кого угод-
но — на родителей, бабушек, 
дедушек, так как ментально 
они абсолютно несамостоя-
тельны. У ребенка отсутству-
ет своеобразная нейронная 
связь в голове о том, что он 
может быть за что-то ответ-
ственен. Абитуриент должен 
выбрать какое-то жизненное 
дело, а он не понимает всю се-
рьезность этого. А еще из-за 
окружающих обстоятельств, 
друзей, преподавателей у ре-
бенка могут развиться зани-
женная самооценка и неуве-
ренность. 

Каждый аргумент обязательно 
подтверждается фактом

29 июня юбилей отметил 
главный редактор самого 
тиражного в России, 
и не только в ней, ежене-
дельника «Аргументы и фак-
ты» Михаил Чкаников. 
За время руководства изда-
нием он сумел не только 
не растерять славных тради-
ций «АиФ», но и поднять его 
на новые высоты.

Михаил Дмитриевич очень не 
любит личных праздников. 
А вот об издании, путях его 
развития и новых перспекти-
вах готов говорить всегда. Эту 
особенность юбиляра не мог-
ли не отметить его коллеги 
и друзья. Но при этом все они 
сходятся в одном: Чканикову 
удалось создать сплав, в кото-
рый входят и традиции изда-
ния, и новые идеи по продви-
жению «АиФ». Поэтому каж-
дый факт должен быть аргу-
ментирован!
Вот и генеральный директор 
ИД «АиФ» Руслан Новиков от-
мечает удивительный сплав 
человеческих и администра-
тивных качеств Михаила Чка-
никова. По его словам, такого 
руководителя давно не хвата-
ло изданию. 
— Для того чтобы издание жи-
ло и развивалось, мы давно 
ждали такого руководителя. 
Человека, который придет 
с новым видением, с новыми 
компетенциями, новыми зна-
ниями и сможет за короткий 
срок изменить огромное ко-
личество процессов, которые 
мы хотели бы менять, но до 
конца не знали как. Нам не 
хватало для этого профессио-
нализма. Михаилу Дмитрие-
вичу же удалось в очень ко-
роткий срок преобразить на-
шу редакцию, добиться впе-
чатляющих успехов. И при 
этом — сохранить наше вели-
кое дело. 
Руслан Новиков считает, что 
главному редактору «АиФ» уда-
лось добиться впечатляющих 
успехов на цифровой ниве.
— Это очень мощная и серьез-
ная работа, прорывные ве-
щи, — продолжает генераль-
ный директор «АиФ». — При 
этом нельзя не отметить чело-
веческие качества Михаила 

Дмитриевича. Потому что, 
с одной стороны, ему удается 
серьезно менять процесс, 
а с другой — оставаться очень 
гибким человеком, который 
с ответственностью, и я бы 
сказал, с любовью и большим 
уважением, относится к кол-
лективу, к тем людям, кото-
рые работают рядом с ним. 
Это человек, который ничего 
не разрушил, при этом создав 
очень много нового. 
Как профессиональный управ-
ленец с большим стажем, Рус-
лан Новиков увидел в таком 
подходе серьезный опыт.

— Мне кажется, что у Михаи-
ла Дмитриевича все это полу-
чается, — говорит он. — Кол-
лектив сплочен и работает 
в едином порыве. И Михаил 
Дмитриевич делает именно 
то, чего от него ждут. Это 
сплав уровня профессиона-
лизма и человеческих качеств 
именинника. Поэтому от всей 
души хочется пожелать ему 
здоровья и сил, потому что ра-
бота требует от него много 
энергии. Но при этом обяза-
тельно у него должно хватать 
времени еще и на семью, и на 
все радости этой жизни. 
А еще — чтобы он не останав-
ливался на достигнутом. 
Руслан Новиков добавил, что 
медиабизнес — один из самых 
быстро меняющихся. 
— Мы обязаны адаптировать-
ся к новому, использовать со-
временные технологии, — от-
метил он. — И нет никаких 
сомнений, что у Михаила 
Дмитриевича это получится. 
Он не остановится на достиг-
нутом. А мы всегда будем ря-
дом, потому что мы — одна 
команда!
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ ВМ 
ПРИСОЕДИНЯЕТСЯ 
К ПОЗДРАВЛЕНИЯМ И ЖЕЛАЕТ 
МИХАИЛУ ЧКАНИКОВУ 
ДОСТИЖЕНИЯ НОВЫХ ВЫСОТ! 

юбилей

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
2/VII Женитьба. 3/VII Безумный 
день, или Женитьба Фигаро. 
4/VII Бег. 5/VII Юнона и Авось. 
6/VII днем Юнона и Авось, 
веч. Королевские игры. 

7/VII Доходное место. 
9/VII Вишневый сад. 
10/VII Ва-банк. 11/VII Бег. 
12/VII Под одной крышей. 
13/VII ЛюБоль. 14/VII Поми-
нальная молитва. 15/VII Поми-
нальная молитва. 16/VII Старо-
модная комедия. 17/VII Юнона 
и Авось. 18/VII Юнона и Авось.

досье
Михаил Чкаников ро-
дился 29 июня 1964 го-
да. Работал в журналах 
«Хлопок» и «Животно-
вод», «Советская Рос-
сия», был спецкором га-
зеты «Труд». В 2007 году 
начал сотрудничество 
с «Российской газетой» 
как корреспондент отде-
ла экономики. 
А с 2020 года стал пер-
вым заместителем глав-
ного редактора «РГ». 
С февраля 2022 года — 
главный редактор ИД 
«Аргументы и факты».

АИ
Ф

2023 год. Главный редактор газеты «Аргументы и факты» 
Михаил Чкаников


